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DE LA DIRECTORA

Mujer y Poder es una revista mensual que circula primordialmente por suscripciones. Su línea editorial de análisis político carece de tendencias partidistas y 
procura la justicia social, la equidad de género y la participación ciudadana. Mujer y Poder es, además, un foro abierto para la manifestación de toda clase de 
ideas, sugerencias y denuncias ciudadanas de tal manera que las mismas incidan en las decisiones de los gobernantes. Este espacio está expedito sin más limite 
que el respeto  a la vida privada de las personas, a la moral y a las buenas costumbres. Mujer y Poder carece de censura previa y los textos son responsabilidad 
exclusiva de los articulistas.

Natalia Vidales de Bitterlin
Directora General

Un Discurso
de Altura en

España 
“México y España están unidos por lazos indisolubles”, 

expresó el recién galardonado Eduardo Matos 
Moctezuma, distinguido antropólogo y arqueólogo 

mexicano al recibir la semana pasada en España el premio 
Princesa de Asturias por sus investigaciones sobre las 
culturas prehispánicas y la promoción de su conocimiento 
y comprensión -una nota que, mezquinamente, al 
gobierno de nuestro país no le mereció comentario ni 
felicitación alguna; pese a desde luego, la gran difusión 
que se le dio en todos los espacios académicos y culturales 
de México y a nivel internacional. 

Con sus palabras, Eduardo Matos reivindica a México con 
ese querido país con el cual  se han enfriado las relaciones 
y se ha deteriorado la amistad diplomática  por la falta de 
sensibilidad de nuestras autoridades gubernamentales. 
O, peor aún, por atavismos que se creían ya superados 
en aras de la concordia entre los dos pueblos, y que, 
artificialmente y quien sabe con qué propósitos se 
pretende volver a cuestionar.

El laureado maestro, en una pieza de estadista señaló 
que  su tarea  ha sido “penetrar en el pasado para traerlo 
al presente, mediante esa moderna máquina del tiempo 
que es la arqueología”. 

Respecto del desdén por España por parte de la 4T habría 
que apuntar que nuestra relación histórica con ese país  -casi 
nada,  la mezcla de dos mundos y culturas- es comparable 
“en materia de desencuentros con las invasiones, de 

despojo territorial e intervenciones por parte de los  Estados 
Unidos,  pero  también compartimos con el vecino del norte 
un intenso intercambio económico, cultural y demográfico” 
(AMLO en su libro Hacia una Economía Moral, noviembre del 
2019, ya en el poder, p. 96), y resulta que con España con 
quien estamos emparentados consanguíneamente, se le 
cuestiona en pleno nuevo milenio.

Por ello nos congratula que, ante reflectores 
internacionales, el maestro Matos haya incluido en su 
discurso la reflexión histórica de que -como se ha visto 
a lo largo de los siglos- toda guerra conlleva muerte, 
destrucción, desolación, imposición, injusticia y violencia 
y que tanto España como México, lo han vivido en carne 
propia…lo que obviamente no se olvida pero, como 
bien dice,  ¨tampoco podemos anclarnos en el pasado y 
guardar rencores, sino mirar hacia adelante¨ y  México y 
España deben dirigirse hacia un futuro promisorio.

Nos une la historia, sin duda, y que bien que haya sido un 
eminente mexicano quien lo recuerda en una ceremonia 
de gran relevancia y presidida por el rey Felipe VI, ante 
quien pronunció un discurso impecable y de gran 
sensibilidad.

¡Enhorabuena por el triunfo del destacado antropólogo 
que tiene, a sus 82 años, la gran satisfacción de dar a 
nuestro país este premio de tanta importancia y por 
pronunciar un discurso de altura que habla por los 
mexicanos… no por quienes hoy  nos representan! 
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QUÉ HAY DE NUEVO?¿
Festival Internacional de Cine

en Los Cabos, BCS
Como tantos otros eventos que, luego de dos años por la Pandemia fueron 

suspendidos o realizados  en línea, pero que ya están de vuelta de manera 
presencial, así el Festival Internacional de Cine de Los Cabos, en Baja California 

Sur, realizará su décima primera edición, como siempre a mediados de noviembre. 
En esta ocasión del miércoles 9 al domingo 13. 

También, como tantos otros eventos en el desértico  noroeste de México, se escoge  
el mes de noviembre, cuando el clima agradable permite incluso actividades al aire 
libre, como se tiene programado  para  algunas de las funciones  de este Festival.   

En su primer año, el 2012, se proyectaron más de 80 películas de 18 países con la 
asistencia de más de seis  mil espectadores y, desde entonces, el evento ha atraído 
a cada vez  mayor asistencia y cineastas de todo el mundo, particularmente de 
México -desde luego- así como de América Latina, de Estados Unidos, de Canadá 
y, más recientemente, de Europa -desde el 2016 se creó la plataforma Los Cabos 
Goes to Cannes, en una alianza con el certamen francés de Cannes.   

Amén de que este Festival busca ser  un espacio de vinculación entre los cineastas 
de México y el mundo,  se ha convertido, también,  en un  encuentro de la industria 
cinematográfica internacional;  en una plataforma de apoyo al  talento mexicano 
y  a las obras de cine  de calidad; en  la promoción de la cultura cinematográfica 
global; y, por supuesto, aprovecharlo para fomentar y difundir las actividades 
culturales de Baja California Sur.  

Así es que, no lo olvide Usted y si anda por ahí no se lo pierda, o haga un viaje 
express para disfrutar de estas excelentes veladas del séptimo arte, y demás  
eventos que las acompañan. 

Este noviembre se reabrirá, presencialmente, el Festival 
Internacional De Cine de la ciudad de Los Cabos, BCS, en 
su XI edición, del miércoles 9 al domingo 13. El buen clima 
permitirá actividades al aire libre para el deleite de su cada 
vez más numerosa concurrencia.  

Este Festival, considerado el más importante de México y de mayor trayectoria en su género, así como  uno de los más visitados 
de  América Latina, se realizará del  próximo 13 al 17 del presente mes, e incluye espectáculos en algunos de los lugares más 
emblemáticos y encantadores de San Miguel de Allende, incluyendo el histórico Teatro Ángela Peralta -donde se realizarán la 
mayoría de las presentaciones- pero con actividades de todo tipo también en el Jardín Central de San Miguel de Allende (la plaza 
principal) y el Centro Cultural Rancho Los Labradores.

Además de todos los conciertos que se  disfrutarán, también hay programas sin costo como talleres de jazz para todo público, 
así como  una selección de proyecciones alusivas al jazz y 
el blues.

En esta emisión vendrán destacados artistas  de EE.UU, 
Europa, Cuba y México. Todos los conciertos  exhibidos en 
el Teatro Ángela Peralta serán por la tarde/noche a partir 
de  las 7 pm, y los boletos ya están y continuarán a la venta 
en la taquilla del teatro y en la página web del Festival. 
¡Hayquir!

Festival Internacional de Jazz & Blues,
en San Miguel de Allende, Guanajuato

El Festival más importante de Jazz & Blues de México y de América Latina -con artistas 
de primer nivel de los EU, Cuba y Europa-se realizará del día 13 al 17 de este mes en 
Miguel de Allende, Guanajuato, que se vestirá de luces, música y festejos para recibir 
a las miles de personas que lo visitan cada año.  
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*Mujer y Poder

A mediados del año que entra -dentro de ocho meses, para ser precisos-  
habrá elecciones para gobernador en el Estado de México (Edomex). Y 
esos comicios están generado una gran expectativa no solo, y desde 

luego, en los corrillos políticos, sino en la ciudadanía en general y no solo de 
esa entidad federativa sino en todo el país. 

La razón de lo anterior es obvia: ese estado ha estado en el poder del PRI 
desde su fundación, en 1929, es decir que, de repetir en el triunfo este 2023 
permanecería en el mando hasta el 2029, cumpliéndose así un siglo, en 
contra del proverbio que dice que “no hay mal que dure cien años”  -aunque 
ciertamente, en esta ocasión, de fraguarse ahí la alianza de “Va por el Edomex” 
integrada por el PAN-PRI-PRD, y de ganar la gubernatura se formaría, por 
primera vez, un régimen de coalición donde esas tres fuerzas políticas 
tendrían presencia en el gobierno. 

Efectivamente hay otras entidades que están en la misma situación -Coahuila, 
por ejemplo, y donde también se renovará la gubernatura el año que viene- 
pero el Edomex es, además, la llamada Joya de la Corona de los estados de 
la República, por ser la más poblada, con 17 millones de habitantes, por su 
estratégica ubicación territorial, y porque casi nada, es la más industrializada 
y la de mayor crecimiento económico del país. Y, ni qué decir, sobre su 
importancia electoral al grado de considerarse que si MORENA no gana en 
el Edomex, difícilmente repetiría en la presidencia de la República. Y que, a 
contrapelo, si la alianza triunfa ahí, irá reforzada rumbo al Palacio Nacional 
para rescatarlo  del caos  y del encono ciudadano  en que AMLO ha metido 
a México -la disputa por el Edomex es, pues, la segunda en importancia 
después de la presidencia.  

Por la Alianza

Para mantener al PRI al frente del Edomex -ahora con sus 
aliados, como ya apuntamos- dicho partido ya designó como 
su aspirante a Alejandra del Moral, quien, de inmediato, la 
ahora exsecretaria de Desarrollo Económico del gobierno local 
y cercana al mandatario Alfredo del Mazo, llamó a los demás 
partidos opositores al gobierno federal, a restaurar la alianza 
-que está “herida” luego de la traición del líder nacional del 
tricolor, Alejandro Cárdenas al apoyar la militarización del 
país promovida por AMLO- para ir juntos con una candidatura 
unitaria  a la elección estatal, dispuesta, dijo, a presentar “una 
competencia real”. Y más recientemente  llamó a los alcaldes 
del PRI de la entidad a “defender el voto” de los mexiquenses.  

Estas últimas dos frases suyas son  muy importantes, luego 
de que exgobernantes del PRI de otras latitudes -entre ellos 
Claudia Pavlovich de Sonora; Quirino Ordaz, de Sinaloa; y Carlos Aysa, de Campeche, quienes fueron “premiados” por el presidente 
López Obrador -y calificados de “bien portados” por el líder nacional de MORENA, Mario Delgado- como Cónsul en Barcelona, 
y embajadores en España y en La República Dominicana, respectivamente, no solo por no oponer resistencia alguna a que los 

PORTADA

Las Candidatas:
Alejandra del Moral

y Delfina Gómez

03

La virtual candidata del PRI a gobernadora del Estado de México -y 
eventualmente de la coalición del PRI-PAN-PRD- Alejandra del Moral, 
es especialista en ganar para sus correligionarios, y para ella misma, 
numerosas campañas electorales, experiencia que será valiosísima para 
alcanzar el triunfo el próximo cuatro de junio que se pronostica más que 
reñido en contra de Delfina Gómez, de MORENA.  

La aspirante de MORENA, Delfina Gómez es apoyada, por segunda ocasión,  por el presidente López Obrador e intentará ganar la gubernatura del Edomex el año próximo, luego de que el 2017 perdiera ante Alfredo del Mazo.  
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candidatos de MORENA en esos estados les arrebataran la 
gubernatura al tricolor en las elecciones del año pasado, sino 
incluso hacerla de colaboracionistas con la causa ajena -lo 
cual les “costó”, a contrapelo, ser expulsados de su partido; 
lo que, hasta ahora y desde luego les ha tenido sin el menor 
cuidado.  

Pero no es el caso del Edomex, en que el gobernador Del Mazo 
no ambiciona un puesto en el extranjero, sino ser candidato 
a la presidencia de la República rumbo a las elecciones del 
2024, y de ganar la gubernatura Alejandra, le daría un “plus” 
para su nominación a la presidencia; así, que, por el contrario, 
se ha dedicado a rescatar la alianza tricolor con el PAN y el PRD  
negociando directamente con los aspirantes de esos partidos 
al gobierno mexiquense, e ir juntos en la mejor fórmula 
ganadora y ejercer un gobierno de coalición -sin olvidar la 
aportación de la nueva ONG UNID@Sí que convoca a todas 
las fuerzas partidistas y las organizaciones civiles a un frente 
común en contra de la continuación del nocivo populismo y 

del discurso y la acciones  desde el poder federal para dividir a los mexicanos -sin olvidar el “hoyo” en materia de violencia, pobreza, 
mala educación y salud, etcétera, en que tiene hundido a México.  

Y por MORENA…

Por su parte, MORENA, para, por el contrario, intentar arrebatarle ese bastión político al PRI y evitar el gobierno de coalición con los 
aliados del PAN y del PRD, llevará como abanderada a la maestra Delfina Gómez, exsecretaria de Educación Pública en el gobierno 
de AMLO y quien, intentaría la suerte por segunda ocasión, luego de que el 2017 perdiera ante el mencionado gobernador Alfredo 
del Mazo. De ganar pondría fin al poder del mítico Grupo Atlacomulco del Edomex, de cuyos integrantes ha salido un gobernador tras 
otro, e inclusive un presidente de la República: Enrique Peña Nieto. 

El PRI en el Edomex; y el PAN en la Presidencia y en la CDMX

Ciertamente que el PAN todavía -muy temprano aún- no define 
una candidatura propia para impulsarla e intentar convertirla en 
la más viable de la alianza, pero, así como donde el blanquiazul 
habiendo  obtenido mayores triunfos previos le ha tocado elegir 
las candidaturas, así todo indica que ahora, en el Edomex le “toca” 
al PRI encabezarla -salvo que la fractura de la alianza ya no tuviera 
remedio y cada cual fuera por su lado; o, como lo ha propuesto el 
dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, ir  “solos” ellos dos, 
el PAN y el PRD -sin el PRI- por el triunfo seleccionando a uno de 
dos -hombres- que están “listos” por si acaso:  Enrique Vargas, del 
PAN;  y Omar Ortega por el sol azteca, ambos diputados locales, 
pero teniendo mayor oportunidad el primero.

A contrapelo, para el 2024 -tanto en la sucesión en la jefatura 
de la CDMX, como para la presidencia de la República- le 
corresponderá al PAN seleccionar a los  o a las abanderadas de la 
alianza, dado que, en  ambos casos, el blanquiazul es la primera 
fuerza de oposición- si recordamos, que, en la CDMX le arrebató 
más de la mitad de las alcaldías a MORENA el 2021. 

A más tardar este mes de noviembre, los tres partidos, PAN-PRI-
PRD deben decidir si forman -o no- una coalición y registrarla 
ante el órgano electoral local. 

Alejandra del Moral, “Va Por El Edomex”

Tras la noticia de que Alejandra del Moral será la candidata del 
PRI, ella misma defendió la alianza recordando los  frutos -de su 
cosecha,  como dirigente estatal del tricolor en esa época- que 
ya rindió para los tres partidos en la elección estatal de 2021, 
cuando Morena perdió fuerza en el Congreso estatal y varios 
Ayuntamientos.

“Soy orgullosamente aliancista y todo esto es el alma y corazón 
de esta defensa. Construiré respetando la representatividad y las 
convicciones de todos los partidos que sumen su fuerza política 
a esta causa común”, declaró. Allí también pidió “defender lo que 
se ha hecho y lo que se ha hecho bien” y prometió que el Edomex 
“seguirá avanzando con firmeza y con valor a un mejor destino 
para todas las familias mexiquenses”. 

Paulina Alejandra del Moral Vela es una política mexicana, licenciada en derecho 
por la Universidad Iberoamericana, con maestría en administración pública y 
política pública  por el Tec  de Monterrey, originaria de Cuautitlán Izcalli, del 
Edomex, hoy de 39 años de edad, casada y madre de unos pequeños gemelos. 

En 2006, participa en su primera contienda política, siendo electa  
diputada local. Ese mismo año, se desempeñó como Directora de Relaciones 
Internacionales del Gobierno del Estado de México; el 2009 ganó las elecciones 
para presidenta municipal de su natal ciudad, un municipio industrializado 
de la zona del  Valle de México, equiparable en población a los estados de  
Baja California Sur y Campeche, convirtiéndose en la primera mujer en ganar 
la alcaldía, y en la alcaldesa más joven del país, a los 26 años. 

En 2012 fue elegida diputada Federal y presidió el Comité del Centro 
de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias del Congreso; 
Igualmente, fue Secretaria de las comisiones de Hacienda y Crédito Público y 
de la Comisión de Puntos Constitucionales.

El 2015 fue nombrada por el presidente Peña Nieto directora general 
del entonces BANSEFI, hoy Banco del Bienestar, promoviendo la inclusión 
financiera y sentando las bases para convertir a la institución en un referente 
nacional e internacional de la banca social.

Luego, el 2016, realiza una destacada labor al frente de la Secretaría del 
Trabajo en el gobierno de Eruviel Ávila; y un año después  se convierte en 
la líder estatal del PRI, tocándole la reñida campaña para gobernador en 
que Alfredo del Mazo obtuvo la victoria (ante Delfina Gómez, de MORENA), 
quien la nombra Secretaria de Desarrollo Económico, con la responsabilidad 
de impulsar y fortalecer la segunda economía más grande del país.

De regreso al frente del PRI estatal, el 2021 llevó a su partido a recuperar 
51 municipios y 13 distritos electorales locales que se habían perdido en el 
llamado tsunami de Morena el 2018 -cuando AMLO ganó la presidencia de la 
República, obteniendo ella misma un escaño local. 

El cargo previo de Alejandra fue de titular  de Desarrollo Social, desde donde 
se dispensan programas de apoyo a las clases populares, granjeándose la 
simpatía de millones de mexiquenses  cuya preferencia será  valiosa a la hora 
de ir a las urnas, el próximo cuatro  de junio.  

 Finalmente, el 20 de Octubre de 2022, el PRI la nombró coordinadora de la 
Defensa del Estado de México, como una figura previa, similar a la de quien 
será su contendiente,Delfina Gómez de Morena, al frente de los comités 
de Defensa de la 4T en el Estado de México, desde donde se promueven 
electoralmente, pese a la prohibición de la ley de realizar actos de pre y 
de  campaña previstos para arrancar a finales de enero del año entrante - 
lo que se conoce como burlar las leyes, como una práctica recurrente de las 
propias autoridades que las dictan y que, en consecuencia, deberían de ser 
las primeras en acatarlas. 

A diferencia de otros mandatarios del PRI que se “vendieron” a MORENA -los de Sonora, Sinaloa y Campeche, por ejemplos- para perder deliberadamente las elecciones el año pasado, el gobernador del Edomex, Alfredo del Mazo apoya al 100 a su candidata Alejandra del Moral. 
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Delfina Gómez Álvarez Va Por MORENA

Delfina Gómez Álvarez, fue recientemente nombrada coordinadora de los comités de Defensa de la 4T en el Estado de México -una 
nueva figura para disimular los actos de precampaña fuera de los plazos establecidos en las leyes electorales- será la futura candidata 
de MORENA a la gubernatura de dicha entidad federativa -impulsada por el presidente AMLO desde el palacio nacional.

En realidad un nombre más apropiado de esos comités –-uando menos en el Edomex- deberían de llamarse, no de defensa, sino de 
ataque, porque ahí son los retadores a vencer al partido en el poder, el PRI.   

De acuerdo con el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, durante la gestión de Delfina Gómez, como presidenta 
municipal de Texcoco, se dio “la utilización de un esquema de financiamiento paralelo para apoyar la creación de MORENA, mediante 
la retención del 10%  del salario de los trabajadores del municipio de Texcoco y del Sistema del Desarrollo Integral para la Familia (DIF) 
de ese municipio”, sentencia que quedó firme y, como consecuencia de esa ilegalidad el partido Morena fue multado por cuatro  
millones 529 mil 224 pesos.

Delfina fue nombrada el 2018 por AMLO, en cuanto llegó al palacio nacional, representante de la Secretaría del Bienestar -conocidas  
como  superdelegaciónes  que despachan en todos los estados- en el propio Edomex, haciéndole “competencia” al gobernador en la 
disposición de los recursos públicos -en su caso, federales, tanto de inversión pública como los  de carácter social. 

Pero, luego, en diciembre del 2020 para darle todavía mayor relevancia política la incluyó en el gabinete presidencial como la nueva  
titular  de Educación Pública federal -la primer mujer en ese cargo y en lo que se consideró su plataforma electoral para regresar a 
competir por la gubernatura; después, el pasado cuatro de agosto, en víspera del inicio del nuevo año escolar, efectivamente se 
anunció que sería nuevamente la candidata de Morena en la elección a la gubernatura del año entrante, siendo sucedida en la SEP 
por otra maestra de profesión, Leticia Ramírez Amaya, quien ha sido víctima de infinidad de burlas y de memes en las redes luego de 
una desafortunada entrevista, la primera que concedía para la TV, en que dijo que  “no podría contestar esa pregunta” que  le hizo la 
periodista Danielle Dithurbide en horario estelar nacional, sobre los nuevos contenidos escolares. Pero esa es otra historia…

Delfina Gómez Álvarez, originaria de Texcoco, Estado de México, hoy de 60 años de edad, senadora, es soltera y no tiene hijos; toca la flauta y, mejor, dice, vive 
rodeada de gatos y perritos que ha ido adoptando. En alguna entrevista,  contestó que aunque ha tenido varias parejas a lo largo de su vida,  “casarse nunca estuvo 
entre sus planes”; y que la decisión más difícil que ha tomado en su vida fue continuar en la política porque  su plan de vida era jubilarse y luego iniciar algunos 
proyectos de servicio social en su comunidad. Lo que, de perder la contienda, la dejaría en libertad de hacer; pero, Usted sabe, que el “gusanito” de la política 
conquista a quién sea, y que una vez probadas las mieses del poder es muy difícil dejarlas. 

Es licenciada en educación básica egresada de la Universidad Pedagógica Nacional, habiendo cursado dichos estudios entre 1983 y 1986; entre 1991 y 1994 cursó 
una maestría en pedagogía y entre 1998 y 2001 una segunda maestría en Educación, con especialidad en Administración de Instituciones Educativas, por el 
Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey.

Fue   alcaldesa de su natal Texcoco, hasta el mes de febrero de 2015 en que solicitó licencia para buscar la candidatura, por el naciente MORENA, a diputada federal 
por el distrito 38 del propio Edomex, resultando electa para la LXIII Legislatura. 

Fue maestra de educación primaria durante la mayor parte de su carrera profesional, desempeñándose como tal desde 1982 hasta 1999, incluido empleo como 
directora escolar en el Colegio Columbia School, y en la escuela pública primaria Centro Escolar Nezahualcóyotl de Texcoco. De 1998 a 2012 fue además Subdirectora 
Auxiliar de Proyectos en la Secretaría de Educación del estado de México; y del 2002 a 2012. Y de ahí, saltó a las grandes ligas de la política electoral primero como 
munícipe de su tierra, luego diputada federal, y enseguida candidata a gobernadora; y en la altas esferas administrativas, como superdelegada en el Edomex, 
secretaria de la SEP y, ahora, para el 2023 de nueva cuenta candidata de MORENA a la gubernatura del preciado Estado de México.  

Alejandra del Moral, de 39 años, con una increíble capacidad de gestión social, abanderada del PRI e intentando ser también  la candidata de la alianza opositora al régimen de 

AMLO; o la adulta mayor, Delfina Gómez, de MORENA -una de las dos- será la próxima gobernadora de Estado de México.   
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Golpe a las Mujeres 
Desde el Congreso

*Sara Lovera

En la Cámara de Diputados desde hace 
más de un año, se “cocina” una reforma 
constitucional para modificar 50 de sus 

artículos, cuyo objeto es borrar los conceptos 
mujer y sexo, y permitir que cualquier 
hombre pueda “autodeterminarse” “mujer”, 
sin ningún requisito, más que su palabra.

Ello ya tuvo consecuencias en las elecciones 
de Tlaxcala el año pasado, donde 18 hombres 
se registraron como mujeres para burlar el 
principio de paridad que impone la ley, para 
el registro de candidaturas. Esto, sin contar 
con la existencia de una lista de feministas 
que se consideran “transfóbicas”.

El tema no es menor; es preocupante. 
Responde a una corriente llamada Queer 
Que, en nombre de evitar los crímenes de 
odio y la no discriminación de las personas 
trans, favorece el borrado de las mujeres.

Se promueve como políticas de identidad 
de género autopercibido, las cuales niegan 
la existencia del sexo como un hecho y un 
dato biológico. Esa corriente es favorecida 
por el gobierno desde el Instituto Nacional 
de las Mujeres (Inmujeres).

Como nadie hubiera imaginado, reformas 
y nuevas leyes avanzan a paso firme en 
México. Hasta ahora, en 19 entidades del 
país cambiaron en algunas leyes la palabra 
“mujer”, por “persona” y se favorece al “género 
autopercibido”. Es el proceso del borrado de 
las mujeres sin el necesario debate entre 
quienes integran y nos representan en los 
poderes del Estado.

Dice la activista Muriel Salinas que el asunto 
se percibe como un tema al que la clase 
política le tienen terror, pues la mayoría 
de las y los tomadores de decisiones 
y representantes populares temen ser 
exhibidos, silenciados y sancionados por 
discriminación o discurso de odio por parte 
del transactivismo Queer, que hoy tiene una 
fuerza política importante. Y menciona el 
caso del diputado Gabriel Quadri.

Lo cierto es que esa iniciativa cuenta con 
dictamen, el que pretendió aprobarse en 

comisiones apenas el miércoles pasado, 
para presentarse luego en asamblea.

Entre otras cosas, busca una modificación al 
artículo 4 constitucional para establecer que 
“toda persona es igual ante la ley”, en lugar 
de “la mujer y el hombre son iguales ante la 
Ley”, lo que además de ser redundante con el 
artículo 1 de la Constitución, borraría de tajo 
el reconocimiento de la igualdad jurídica 
entre los sexos, la cual se logró en 1974.

La denuncia de esta tendencia, internacional, 
ya movilizó a un grupo amplio de mujeres 
mexicanas que, individual y colectivamente, 
se aprestan a parar este intento. El 4 
de octubre, mujeres, colectivas y redes 
nacionales y estatales hicieron una denuncia 
pública y solicitaron a las legisladoras que 
las reformas en curso se ajusten al texto 
constitucional, evitando dañar el principio 
de igualdad entre mujeres y hombres, que 
ha significado una lucha de al menos 300 
años. Y es que se confunde la igualdad con 
la identidad de género, lo que contraviene al 
artículo primero de la Constitución.

Llamaron a las diputadas de todos los 
partidos políticos para que analicen esas 
iniciativas, conforme a los principios de 
derechos humanos de las mujeres y de 
niñas, niños y adolescentes, establecidos en 
la legislación nacional.

La iniciativa de marras se intentó aprobar al 
vapor en noviembre de 2021, pero hoy vuelve 
a escena. Y peor, cuando el 14 de octubre se 
sorprendió a los medios con el boletín 2826 
de la Cámara de Diputados titulado: “Piden 
que la Constitución y las leyes garanticen 
igualdad sustantiva y perspectiva de género 
en políticas públicas”, donde la diputada 
perredista Elizabeth Pérez Valdez, quien es 
autora de la propuesta a cambiar el cuarto 
constitucional, ahora busca modificar el 
artículo primero de la Constitución, para que 
no se contradiga a la iniciativa comentada. 
Veremos…

*Periodista, directora del portal informativo 
SemMéxico.mx
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Día de Muertos
¨No lo echemos a perder¨

*Jorge Barreto Ruiz

Se acerca el Día de Muertos, día muy festejado en México desde varios aspectos. Se celebra a los que se han ido 
con ofrendas y viandas esperando su regreso, se celebra en forma diferente con una burla de la muerte con las 
tradicionales calaveras de azúcar y a partir de la creación de las catrinas por Guadalupe Posadas y popularizadas 

por Diego Rivera, ahora son el principal atractivo en estos días.

Pero hablando de celebración de los muertos no podemos olvidar a los muertos más importantes en nuestra vida diaria 
como son el seguro popular, al gran aeropuerto de la CDMX diseñado por Norman Foster, el Conacyt, al sentimiento 
de progreso en México, a la calidad de la figura presidencial, a la unión de los mexicanos, a progreso sostenido de 
México, al respeto a la Constitución, al respeto a las instituciones civiles, a la felicidad de los mexicanos sin temor a la 
inseguridad, a la verdad y a la transparencia, la calidad de la educación, la paz y tranquilidad familiar, las promesas no 
cumplidas, entre otros muchos muertos.

Deberíamos poner una ofrenda gigante con participación de todos los mexicanos, para que nuestros muertos comunes 
mencionados volvieran a estar entre nosotros y poder disfrutarlos nuevamente.

Hagamos un gran esfuerzo común todos, sin distinción de filiación política, ni creencias, ni inclinaciones por personajes 
de actualidad obviamente pasajeros, ya que, al final del día, 
es nuestro país de todos y es el único que tenemos, y lo más 
importante “no lo echemos a perder”.

ACTUALIDAD 

*Jorge Barreto Ruiz. Observador ciudadano, constructor de 
profesión Tijuanense desde 1969. Correo: jbarreto.bc@hotmail.com
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VIDA PLURAL

*Francisco Casanova 

Personalidades de relevancia visitaron el Estado 
de Sonora y conocieron el Plan de Energías 
Limpias en la reunión del presidente López 

Obrador con John Kerry, enviado especial para el 
clima  del presidente Joe Biden el pasado 28 de 
octubre en el Salón Gobernadores del palacio de 
gobierno, en la capital Hermosillo.  

Dicho evento de preparó, en la víspera, en la  
Ciudad de México con varios participantes expertos 
en energías limpias en el palacio nacional de la 
presidencia de la República.

Aquí en Sonora el gobernador del estado, Alfonso 
Durazo, dirigió unas palabras de bienvenida y 
explicó  los objetivos de esta trascendental reunión.

 Plan de Energías Limpias
para Sonora

*Francisco Casanova Hernández. Periodista; Ex Candidato 
al gobierno de Sonora en las elecciones del 2009 por el 
Partido Socialdemócrata, PSD y Asociado Fundador de 

la Organización Social Comunidades al Desarrollo A.C.
Correo: casanovafco@hotmail.com

El pasado 28 de octubre se realizó la reunión en Sonora del presidente López 
Obrador con John Kerry, representante del mandatario de los EU, Joe Biden, en 
materia de energías limpias. Lea Usted aquí los importantes avances en materia 
de la planeación de la explotación de Litio y de gas natural en el estado  con fines 
de exportación al vecino  país del norte. 

Enseguida  el nuevo director de la empresa Litio Mex, Pablo Taddei, habló  a los asistentes sobre los avances en la explotación 
del Litio en Sonora.

Posteriormente, el director general de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett, explicó  los avances que lleva la 
planta de paneles solares de Puerto Peñasco y los nuevos proyectos de generación de energía fotovoltaica y sobre el plan de 
energía a 30 años, así como para exportar energía a los estados de Baja California y a California en Estados Unidos.

También intervino Francisco Acuña Méndez como encargado de negocios internacionales del gobierno del estado, quien 
explicó a los asistentes sobre el tema de la  electromovilidad urbana, que consiste en la evolución de la energía con qué se 
impulsan los medios de transporte; participando igualmente la titular de Conacyt, María Elena Alvarez Buylla Roces, sobre 
los avances que presenta la tecnología en la explotación del Litio en Sonora, dado que existen campañas con el objeto de 
desacreditarlo.

Por otra parte se trató el tema  del potencial que tiene el estado en materia de Licuefacción para convertirse en un espacio 
para licuar gas natural y comercializarlo en Estados Unidos.

“La importancia del gas natural consiste en que no contamina”, había señalado previamente a la reunión el gobernador 
Alfonso Durazo, cuando dio a conocer la  noticia sobre  sobre la  reunión AMLO – John Kerry.

En definitiva, a la reunión de carácter internacional fue de la  mayor relevancia mundial por el interés de conocer el plan 
Sonora de energías limpias. 
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POLÍTIC@S EN ACCIÓN...                     POLÍTIC@S EN ACCIÓN...                     POLÍTIC@S EN ACCIÓN... 

Ya nomás, en aras del populachismo (sic) el mandatario -en 
realidad el mandamás- López Obrador les puso el adjetivo 
peyorativo de “corcholatas” a los ya abiertos aspirantes 
a la sucesión presidencial del 2024 por parte del partido 
oficialista MORENA, y encima tenemos el comportamiento 
infantil de ellos -todos ya de la tercera edad- para rematar la 
cosa: Claudia Sheinbaum la jefa de la CDMX aparece saltando 
en un brinca-brinca (trampolín fitness, le dicen ahora); el 
canciller Marcelo Ebrard pintado de calaca y haciéndola 
de influencer; y el titular de la SEGOB, Adán Augusto López, 
diciendo que los sureños del país con más inteligentes que 
los  mexicanos del norte. 

Así, se deslucen dispuestos a lo que sea, con tal de salir en 
los medios y en las redes para disputarse quién es el más 
conocido por los mexicanos -incluido, de ser necesario, el 
hacer el ridículo si, con eso, logran llamar la atención de 
mayor audiencia, la que, según esto, decidirá cuál de ellos 
va por la presidencia. Aunque, en realidad, todos sabemos 
que la encuesta la truqueará AMLO para que coincida con su 
decisión unipersonal, como sucedía en la época del priato 

del siglo pasado, y de la que sigue prendado. 

En otro ejemplo para generar polémica y hacerse publicidad, Claudia Sheinbaum -apurada porque Ebrard le lleva la delantera 
como el más conocido a nivel nacional- se refirió al Grand Prix-México de automovilismo, realizado los últimos días de octubre, 
como “un evento para fifís”; pero, habiendo causado el efecto deseado de llamar la atención, y dado que el piloto tapatío 
Sergio, Checo, Pérez es  un ídolo para millones de mexicanos, dio marcha atrás en su comentario. Todo, fríamente calculado 
para estar “en boca” de todos. 

Fue el ingenioso caricaturista de Excélsior, en los años 70´s del siglo pasado, Abel Quezada, el inventor de los “tapados” para 
referirse a quienes tenían posibilidades de ser los escogidos por el presidente para sucederlo, pero que no se decían sus 
nombres, ni mucho menos, hasta que era “destapado” el preferido, generalmente por el sempiterno líder sindical del PRI, 
Fidel Velázquez, por instrucciones desde Los Pinos, por supuesto. Y fue Don Fidel quien le agregó aquello de que “quien se 
mueva no sale en la foto”, es decir quien intentara forzar el destape a su favor, quedaría descartado.   

La caballada flaca, el dedazo, el fiel de la balanza

Y luego vino aquello de la “caballada flaca” del entonces gobernador de Guerrero, Rubén Figueroa, en relación con los posibles 
sucesores de López Portillo, en 1982, en ninguno de los cuales veía a nadie con suficiencia. AMLO dice que eso de corcholatas 
no es una ofensa, sino que deviene de cuando  Raúl Castro de visita en México en tiempos de Echeverría -fíjese Usted nomás 
en lo que se la lleva pensando- al escuchar aquello de los tapados se refirió a quien, cual un destapador de refrescos quitaba 
la “corcholata” y quedaba expuesto ante el público. “Hoy es diferente -dice AMLO recordando todo aquello- porque todos los 
posibles están a la vista”. Pero con ello, queda al descubierta  la obsesión que tiene con el PRI y con los Castro -los dictadores 
de Cuba, no los Hermanos Castro, músicos mexicanos- dado que comparte sus genes autoritarios: es lo mismo, cuando 
de todas maneras es ahora él, como presidente quien dará el “dedazo” (otra expresión del priato) a favor a quien mejor le 
demuestre fidelidad absoluta a su “legado”, así sea como el “fiel de la balanza” (una más de las figuras, ésta ideada por López 
Portillo) para inclinarla a favor de uno u otra aspirante tomando en cuenta su voluntad, pero atendiendo a las circunstancias 
y al peso de los  grupos de poder para decidirse por el más conveniente. 

El presidente en turno -como hoy lo es AMLO- sin embargo, casi siempre terminaba arrepentido de su decisión, llamándola 
incluso equivocada, sobre todo luego que el nuevo tlatoani, ya con la banda tricolor en el pecho, lo ignorara para decidir su 
propio y personal arte y  estilo de gobernar y su pase a la historia, siendo el primero de ellos el propio Díaz Ordaz, cuando no 
tardó -según narra Irma Serrano, testigo de los hechos por ser amante del entonces presidente,  en su libro A Calzón Quitado,  
que se convirtió en un bestseller sobre la pícara mecánica de la política nacional- en darse cuenta, ya demasiado tarde, que 
el hecho de que Echeverría le pelara las naranjas y le limpiara los zapatos fue un engaño para ser el escogido (cualquier 
semejanza de hoy con Claudia  Sheinbaum, con Marcelo Ebrard y con el “vampiro” de Adán Augusto López, tratando, disque 
modernizados, pero que para el caso es lo mismo, de parecerse a AMLO como la mejor vía para complacerlo y, de ahí, para 
ser el escogido, no es mera coincidencia.   

En defensa de las “gracias” de los presidenciables de MORENA se dice que más adelante vendrán las propuestas serias por 
sobre las payasadas actuales, y  que son para llamar la atención y para interesar más a los ciudadanos. Pero, en primer lugar, 
deberían de llamarla destacando sus acciones de gobierno, sobre todo ante la crisis actual de seguridad, económica, de 

Hacen lo que Sea
las “Corcholatas” de MORENA

Mientras las cosas no están como para divertirse en el México de hoy “bañado en sangre”, la 
preferida de AMLO para sucederlo en la presidencia el 2024, Claudia  Sheinbaum, disfruta -en 
horas de trabajo- de un solaz esparcimiento en un brinca- brinca. Tanto ella como las demás 
“corcholatas” -aquí vemos también al canciller Marcelo Ebrard disfrazo de calavera- están 
haciendo todo lo que sea necesario para llamar la atención de los ciudadanos con miras a las 
elecciones del 2024.    
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Ya pasó la temporada de aguas en Hermosillo, Sonora, que dejó la ciudad como 
si fuese un paraje lunar por la reproducción de los baches. Su -todavía- nuevo 
alcalde Antonio Toño Astiazarán sigue en la pelea de domar al tigre que significa 
gobernar la ciudad, empezando por ese problema que se repite una y otra, ¡y 
otra! vez. 

Astiazarán asegura, y lo que promete lo considera una deuda, que el 2023 
Hermosillo será relanzado a su otrora orgullosa ciudad, llamada la capital del 
noroeste de México, que hace rato dejó de serlo -pero se aproximan las equipatas 
-el chipi chipi- del invierno que suelen llevarse en los arroyos lo que se reparó  en 
el otoño. 

En aras de una crítica constructiva, aportamos lo siguiente: en la administración 
de Guatimoc, Guati, Yberri mejoraron mucho las cosas introduciendo el famoso 
Slurry Seal, un sello asfáltico altamente resistente a la “lija” en que se convierte 
al agua al paso de los vehículos. Se aplica, preventivamente, en cuanto aparece 
apenas una pequeña grieta en las calles, evitando que se convierta en un bache.  
De otra manera proliferan al grado de que “para cuando se tapa un bache, ya 

aparecieron dos”. No vemos que se esté utilizando, pese a que, en los Estados Unidos -si ya sabemos que no estamos en los 
Estados Unidos- se sigue aplicando, mejorado con materiales y tecnología moderna. Y aquí no.

08B

Se Resiste el “Tigre” de Hermosillo

El alcalde de Hermosillo, Sonora, Antonio, Toño, Astiazarán, 
anunció que el 2023 relanzará a la ciudad a la modernidad. Pero 
el “coco” de los baches, multiplicados por las apenas pasadas 
lluvias extraordinarias, más las equipatas del invierno que se 
aproximan, podrían retrasar su plan. Aquí una sugerencia para  
ayudad a resolver ese problema.     

salud, educación, etcétera; pero  además, si vemos que el propio AMLO no ha dejado -ni ya con cuatro años de gobierno- de 
seguir en la fase de llamar la atención solo para efectos mediáticos, no para dar resultados, entonces ya sabemos lo que nos 
espera con sus discípulos. 

Ahora es el libro “El Rey del Cash”, de Elena Chávez, en que se desnuda a AMLO -como lo fue “La jefa” de Olga Wornat, la que 
expuso  veleidades de Fox y de Martha Sahgún cuando conformaron la “pareja Presidencial” del 2000 al 2006. 

La misma gata…nomás que revolcada

Y, así,  la sucesión de antes  es la misma gata de ahora…nada más que revolcada.

Ahora bien,¿hasta dónde están dispuestos los presidenciables de MORENA, llegar a hacer para conquistar al mayor número 
de seguidores en las redes, en las plazas y en los medios para el falso supuesto de que “quien esté mejor posicionado y gane 
la encuesta de popularidad y de preferencia” será por quien AMLO, le guste o no, se inclinará para apoyarlo?. Si, como vemos 
brincar a una, a pintarse la cara a otro , y a decir barbaridades aquel, parece que lo que sea, pensando que les servirá de algo. 

Por nuestra parte, pueden hacer cualquier cosa -vestirse de payasos, desnudarse en público, etcétera- solo con el límite que 
señala la ley: de no alterar el orden público y de respetar los derechos de los demás. Fuera de ahí que hagan lo que quieran, 
allá ellos si creen que el pueblo sabio es tan tonto para votar por más de lo mismo -carestía, inseguridad, pobreza- y por un  
personaje que solo está representando un papel. De ser así, Cantinflas hubiera sido el mejor presidente de la República -por 
cierto hizo una película llamada Si Yo Fuera Diputado, en la cual bastó con ser él mismo- con sus expresiones incomprensibles, 
para llevarse las palmas. 

En la capital del país sí se ha logrado ir reduciendo la impunidad, tanto como la disminución de los delitos de alto impacto,   
con el simple -es un decir- expediente de haber echado a andar un plan “piloto”, mediante el cual se capacita a la policía para 
que pueda investigar los crímenes desde el momento en que se tiene conocimiento de ellos, sin necesidad de que haya una 
denuncia previa ante el MP. 

Ejemplo Para Sonora, desde la CDMX 

Dándoles facultades de investigación directa de los delitos a los policías, el titular de la SSC de la CDMX, Omar García Harfuch, ha logrado contener  allá la impunidad y el crimen. Acá en Sonora la 
Fiscal General, Claudia Indira Contreras Córdova, y la Secretaria de Seguridad, María Dolores el Río podrían “importar” ese modelo ya que lo implementado hasta ahora…  
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Con ello se abate un tanto la burocracia en las fiscalías y sus famosas carpeta de investigación que suelen irse apilando  en los 
archivos o en los escritorios ministeriales por falta de personal y  recursos. Y, desde luego, por el exceso de trabajo.   

El Secretario de Seguridad de la CDMX, Omar García Harfuch, llamado ahora el superhéroe defensor de la ciudad, introdujo la 
mencionada novedad, tomada exitosamente de otros paises -aunque de hecho se aplicó en México con buenos resultados 
en los mediados y últimos decenios del siglo pasado- y, así, un sinfín de delitos se atienden y resuelven de inmediato -o se 
consiguen pruebas, testimonios y demás que después se integran a la carpeta ministerial. 

Ese sistema dejó de utilizarse en México, no por su falta de eficacia, sino por la corrupción que generó en las policías, sobre 
todo en las municipales. Pero, a la vuelta de los años se tiene el peor de los  “mundos” posibles: la corrupción ahora en los 
ministerios públicos y en los agentes de investigación criminal…y sin dar  resultados. 

Quizá sea hora de regresar a la especie investigadora de la policía, también en los estados, luchando ahí contra la corrupción, 
teniendo “solo” ese problema… y no dos.  

Acá en Sonora, la Fiscal General, Claudia Indira Contreras Córdova y la titular de la Secretaria de Seguridad Ciudadana, María 
Dolores del Río -quien prometió al tomar en cargo en septiembre del año pasado que en un año y tres meses (sic) pacificaría 
al estado, faltando solo sesenta días para cumplirse el fatídico plazo sin que se vea “claro”- podrían importar el positivo plan 
de García Harfuch. 

Durante su discurso con motivo del día de la libertad de expresión, del 
pasado 7 de junio -hace ya varios meses- el gobernador de Sonora, el 
Dr. Alfonso Durazo -un tanto acosado por tanta queja de los periodistas 
independientes que acudieron a la ceremonia en pos de ayuda oficial 
dada su precariedad económica- y aprovechando la ocasión, se refirió en 
general a los medios (propietarios, directores, editores, reporteros y demás) 
diciendo que él quisiera ver noticias sobre las mejores causas de Sonora, y 
que más  periodistas se ocuparan de ellas en vez de dedicarse, más que 
otra cosa,  a resaltar lo negativo -y/o, desde luego, le agregamos nosotros, 
a la divulgación sistemática de la politiquería. Esa que tanto disgusta, por 
otra parte, al presidente López Obrador.  

Ya antes le habíamos escuchado -al gobernador- señalar que faltaban, 
además,  dos cosas en esa materia: una, la crítica constructiva de los medios, 
de preferencia acompañada de sugerencias de solución y de propuestas. 
Y dos, que las autoridades, él incluido, al menos las escucharan y, de ser 
viables, las hicieran suyas.  

Hemos monitoreado, desde entonces, a los medios  estatales y vemos que 
no atendieron el deseo del mandatario y que las cosas siguen igual…. 

o peor -salvo, desde luego, los comunicadores “vendidos” de plano al gobierno y quienes nomás le “doran la píldora” a la 
audiencia con crítica light y siempre cuidándole la espalda a Durazo Montaño.  

Por supuesto que los medios no están -no estamos- para hablar bien de las autoridades, que para eso se bastan y sobran 
solas, sino para señalar las deficiencias, los desvíos y las quejas ciudadanas. Pero, aun así, lo señalado por el gobernador es 
válido -sobre todo la parte esa de prestarle oído a las propuestas.   

Así, en los párrafos anteriores tomamos su consejo, esperando que las autoridades aludidas -el municipio en relación con 
los baches, y el estado en lo concerniente a la lucha contra el crimen, las consideren. Como le gustaría al mandatario. Vamos 
a monitorear también ese aspecto. 

No le Hacen Caso
¡Al Gobernador Durazo!

El gobernador Durazo Montaño, de Sonora, les sugirió a los periodistas, 
hace varios meses,  enarbolar, también, las mejores causas del estado y 
de hacer propuestas en vez de preferir la crítica y la politiquería. Al paso 
del tiempo vemos que no le hicieron caso, aunque…

08c
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AMLO, ni Agua 
ni Pescado

ARCOIRISARCOIRIS
POLÍTICOPOLÍTICO

De  Rafael  Antonio  Vidales
Todos los colores del quehacer público

“Un buen lema político -cuya finalidad sea meramente  
alcanzar y conservar el poder público- puede detener el 
progreso de un país por más de 50 años”, nos enseña la 

Ley de Wilkie (aparecida como postulado político en el Law of 
Probable Dispersal, 1977), independientemente de su validez o 
no: por ejemplo, ¿alguien puede dudar -y menos ahora dados 
los  exitosos  resultados en popularidad del presidente-que la 
frase Por el Bien de Todos Primero los Pobres, no pueda quedarse 
como premisa elemental al menos durante el próximo medio 
siglo? -sobre todo si, al paso que vamos, cada año se suman  un 
millón de nuevos desheredados a los acumulados a lo largo de 
la historia, con lo cual  se tiene garantizada la premisa de que, 
entonces, siempre habrá por quien estar viendo.  

Si esa generosa frase se lee bien, se advertirá que no se trata 
-ni mucho menos- de la casi imposible misión de terminar 
con la pobreza… sino únicamente de atenderla primero. 
Conforme, además, a la vieja sentencia cristiana del Nuevo 
Testamento, según la cual “..a los pobres siempre los tendréis 
entre vosotros”, razón por la cual, independientemente de 
practicar la caridad (por una parte), pero sobre todo la justicia 
(por la otra), no tiene el piadoso, en realidad, que abstenerse  
de darse un  buen gusto de vez en vez -como en el caso de 
Jesucristo al responder al reclamo de ¿por qué ese gasto de 
ungirle  los pies con el aceite más caro que existe, si con ese 
importe puede saciarse el hambre de cientos de necesitados 
-como la mejor prueba de que no es necesario apurar ningún 
paso porque siempre habrá tantos pobres, incluso de sobra,  
por ahí, esperando ser atendidos con la opción preferencial 
que se merecen- bajo el principio  general del derecho de que 
la ley debe  de ser y  de aplicarse solo  igual entre  los iguales 
-es decir, entre los ricos-, pero desigual a los desiguales, o sea a 
los pobres;  como también  a  cualquier otro  tipo de personas 
con necesidades distintas, como por ejemplo las mujeres   
-en un mundo dominado por los hombres; o, viceversa, los 
hombres en una sociedad matriarcal- los niños, las personas 
con capacidades diferentes, etcétera.

Ahora bien -o ahora mal según como le toque a las personas-  
en el otro extremo están los pudientes, a quienes  se les trata 
diferente en el sentido opuesto: Por ejemplo con el cobro de 
mayor porcentaje de impuestos en proporción a sus altos  
ingresos -sin olvidar que también ahí quien tiene más saliva 
traga más pinole- y quienes siempre encontrarán la fórmula 
para pagar menos porcentaje en relación con sus rentas, que  
los trabajadores en relación con su mano de obra. Y aun entre 
los trabajadores de pocos  ingresos, ahora en relación con  los 

comerciantes en pequeño, el sistema es injusto: “no hay mejor 
cautivo y a quien más se le encaja el fisco -tanto en el régimen 
neoliberal, como ahora con la 4T- que a los asalariados”, nos 
informa un contador público (CP) consultado para este artículo. 

En efecto y por ejemplo: un empleado está exento de impuestos 
solo si gana un salario mínimo. Y de ahí para adelante ya es 
víctima, perdón, causante de la hacienda pública -aunque no lo 
sepa porque el patrón le retiene el impuesto que entrega al fisco-.  
En cambio los miniempresarios están exentos hasta del importe 
equivalente a tres salarios mínimos. Y, en el caso de los trabajadores 
de mayores -aunque no tanto eh- ingresos,  que laboran para las 
grandes empresas (cuyo Impuesto Sobre el Producto del Trabajo, el 
ISPT, puede alcanzar hasta el 30% de su “quincena”) resulta que sus 
patrones, dueños de la empresa en que laboran con impuestos 
superiores, en realidad terminan pagando menos del Impuesto 
Sobre la Renta, el ISR, que les corresponde que sus empleados, en 
la gran mayoría de los casos entre el 5 y el 10% de sus ganancias 
–invirtiendo en la contratación de hábiles contadores, cuyos 
salarios también son deducibles. Y así. 

Durante el neoliberalismo, decía en titular de Hacienda con 
Salinas, Pedro Aspe, que en México el deporte nacional no 
era el futbol, sino evadir al fisco. Nuevamente léase bien: 
nacional , o sea todos los mexicanos. Pero solo quienes hacen 
declaraciones fiscales, o sea los causantes de buenos y de  
mejores ingresos, pueden evadirlo, e incluso robarlo, con 
deducciones y facturas apócrifas, etcétera. Pero el resto de 
los mexicanos, los asalariados, a quienes como ya apuntamos 
y porque la ley así lo señala, los patrones les retienen los 
impuestos; tanto como los pobres, están  atrapados sin salida. 

Mire Usted: un joven matrimonio de trabajadores asalariados  de 
medianos ingresos -digamos de 20 mil pesos mensuales entre 
ambos- amén del descuento del ISPT, en ese caso del 20%, es 
decir de 4 mil pesos, nomás para empezar, se dio a la tarea de 
contabilizar qué tantos impuestos pagaban  adicionalmente, es 
decir, con los 16 mil pesos que les quedaban. Y se encontraron 
con que eran alrededor de 8 mil más, de tal manera que de los 20 
iniciales, solo les quedaban, en realidad y libres de polvo y paja 8 
mil pesos, menos de la  mitad de sus salarios iniciales (como en el 
cuento de los diez perritos), todo ello en virtud de los impuestos 
incluidos -o desglosados, es lo mismo- en un sinfín de artículos 
que -aun no siendo alimentos sin procesar ni medicinas, que son 
los únicos exentos- son de consumo cotidiano. 

Mire Usted: en la compra de cigarrillos y de la “mexicana alegría” 
(cerveza, vinos o licores), por ejemplo, el 40%  de su valor 
es el IVA más el IEPS que paga el cliente; y del 16% en pastas 
dentales, jabones, desodorantes, ropa, calzado, servicios de 
agua -drenaje y saneamiento- luz, internet, gasolina, gas, gastos 
médicos y dentales, tacos, pizzas, dulces, cine, juegos,  utensilios 
de limpieza del hogar, para la cocina, muebles, refrescos -que 
tienen un gravamen adicional- etcétera, etcétera, ¡etcétera! 
-así que, en realidad, el “deporte” obligado de los ciudadanos 
es pagar impuestos. 

En materia fiscal, entonces, el actual régimen de AMLO no es, 
por una parte, populista de izquierda, porque no desangra  a los 
dueños del capital; ni de derecha porque, según esto, primero 
los pobres. En conclusión: el presidente no es  ni agua ni pescado 
-será acaso un pez fuera del agua- cuando cobra los impuestos. 
Es, como cualquier gobierno, un recaudador de rentas, un 
“rastrillo”, como lo sabe el CP, y el matrimonio mencionado.    

Primero Cuauhtémoc Cárdenas y luego Muñoz Ledo y ahora tantos más descalifican a AMLO como 
político de izquierda; pero la derecha tampoco lo tiene -ni mucho menos- como uno de los suyos, 
¿entonces, de qué ideología es, pues, el presidente; acaso se puede ser de ambas aunque se 
repelan?. Veamos.   

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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Aunque,  como el tiempo apremia en su mandato, agrega que todavía “no ha terminado de morir lo viejo y no ha terminado 
de nacer lo nuevo. Estamos sentando las bases, estoy seguro de que voy a entregar la estafeta a quienes van a continuar”.

Hay que recordar que uno de los ideales que Andrés Manuel López Obrador ha pregonado desde su campaña presidencial 
es la lucha contra la corrupción. Una misión que ha adjudicado a su administración, y la cual no ha dudado en presumirla en 
sus tradicionales mañaneras.

Sin embargo, para la conferencia de este 20 de octubre, el mandatario reconoció que la corrupción aún está presente en su 
gobierno, aunque no detalló en cuáles casos aplicó. Pese a ello, Andrés Manuel aseguró que dicho mal “ya no es lo mismo” 
que con sus antecesores.

Para sustentar su argumento, el Jefe del Ejecutivo recordó la reforma a la Constitución a fin de que la corrupción fuera 
considerada y juzgada como un delito grave: “Siguen habiendo injusticias, pero ya la corrupción es delito grave, que no lo 
era”, destacó desde Palacio Nacional, donde también se jactó de que ya no se condonaban impuestos a los ricos, y la lucha 
contra el robo de gasolinas – aunque para esta última admitió que “no está a gusto” con los resultados actuales.

El pronunciamiento del presidente derivó del cuestionamiento respecto a la impunidad y corrupción dentro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Un mal que el propio López Obrador ha reconocido y reprobado, pero eximiendo de las 
arremetidas al ministro presidente, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. 

Según el informe “Exportando Corrupción 2022” de Transparencia Internacional, México se encuentra  entre los 20 países que 
no luchan contra la corrupción.

Recomendaciones de la ONG: Publicar y actualizar estadísticas sobre corrupción. Investigar casos de soborno en el extranjero. 
Garantizar independencia del Fiscal General. Proporcionar recursos para investigar casos de corrupción y cohecho internacional. 

En ese sentido, Andrés Manuel recordó que su movimiento, el de la autodenominada Cuarta Transformación (4T), buscaba 
“arrancar de raíz” la crisis económica, social, política, moral y ética heredada de gobiernos anteriores; del neoliberalismo.

Y aunque la aún joven Transformación no ha logrado la encomienda por la cual fue fundada, el presidente aseguró que 
“si no se hubiese realizado, se hubiese hundido el país en la 
ingobernabilidad. Se necesitaba esta transformación”.

Pese a dicho panorama, López Obrador se mostró confiado 
que la estafeta presidencial será relevada a “alguien que va a 
continuar” el proyecto de la 4T, por lo que atajó: “No va a haber 
marcha atrás”.

Gracias y Hasta la Próxima. 

10

*Francisco Santacruz Meza 

El doble discurso de Andrés Manuel López 
Obrador sigue estando presente en sus 
conferencias mañaneras, en donde se deja 

ver que los incondicionales reporteros que cubren 
la fuente, deben de aplicar el clásico verbo que 
utilizaba Rubén Aguilar, cuando era vocero de 
Vicente Fox, “lo que el señor quiso decir es que…”

Fue muy palpable y entendible, cuando el 
Presidente señaló que “yo soy un convencido de que 
el principal problema de México era la corrupción. 
Y sí, continúa habiendo corrupción, pero ya no es 
lo mismo. Antes el gobierno estaba orientado por 
entero al saqueo y a la corrupción”.

Primero deja ir el golpe de que es un convencido 
de que el principal problema de México era la 
corrupción, pero no le quedó  de otra que reconocer  
que no la ha podido erradicar en su gobierno.

Continúa la Corrupción
en la 4T

MIRADOR POLÍTICO

*Francisco Santacruz Meza. Periodista con más de 50 años 
de ejercer la profesión. Trabajó para Excelsior de 1970 al 
2006; corresponsal en varias partes del país y en el extranjero. 
Estudió en la escuela de periodismo Carlos Septien y en el 
Instituto Técnológico del Noroeste. 
Correo: franciscosantacruzmeza@gmail.com
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La corrupción en nuestro país está tan arraigada,  que pese  a que su erradicación  es la principal meta del presidente López Obrador, él mismo reconoce que sigue rampante… “pero ya no en complicidad con el nuevo régimen, como antes”, intenta convencer. 
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         *Salvador Ávila Cortés

Siempre hemos considerado que Adán 
es la tercera “corcholata” en la lista 
de presidenciales del palacio, que 

es un distractor, un plan B, es un “por si 
Claudia se pierde en el camino”. Pero nunca 
que  realmente que sea un candidato con 
posibilidades reales.  

Sin embargo, eso es lo que nosotros pesamos, 
pero lo que parece es que Adán empieza a 
creer  que nada de eso de  ser el segundo, 
nada de ser de “segundo plato”, nada de ser 
el plan B, nada de ser un catalizador entre 
la guerra entre Claudia y Marcelo, las dos 
“corcholatas” mejor posicionadas.

Adán, se ve cómodo, negociando, 
recorriendo el país, sacando acuerdos, como 
sea, por las buenas o por las malas, haciendo 
declaraciones de todo tipo, sin reparos, siempre con la bendición de las mañaneras, no importa se sus colaboradores sean  
exhibidos por los  “Guacamaya Papers”. 

Así aparece  ahora  Adán, como un soñador. Quizá nunca había pensado que llegaría, y ahora que lo ve al alcance de su 
mano, no puede más que creer que lo merece, que para eso ha trabajado toda su vida. ¿Quién mejor que López para dar 
continuidad a López?; ¿acaso no es mejor el sur que todo el resto del País? Que mejor que Tabasco para México, 6 años más, 
12 años, 100 años.

Le toca a él, le aplauden en los estados, la gente se suma, se acercan, lo abrazan, lo consienten, el poder al servicio del poder, 
el poder como lisonja permanente, el poder como el anillo de poder que pierde la mente y el espíritu, es esa silla presidencial 
que tanto desean todos, menos Zapata, aquel noble revolucionario que solo soñaba con que a la indiada le restituyeran sus 
“tierritas” para trabajarlas y que fueran suyas. 

Vemos  a Adán más que contento es su campaña, se le ve  más que cómodo,  sobrado, declarando con soltura, sin miedo, 
cercano a gobernadores morenistas, presionando a los que no, hablando por hablar sin consecuencias, con el ejército de su 
lado y volando por el país en avión militar. 

¿Por qué no yo? Pensará Adán, para quedar en lugar de AMLO, llegado el momento, si la gente me quiere, si las bases me 
apoyan, si soy de Tabasco, si también soy López.  

Veremos y si esto que aquí escribimos  es cierto, se generará un grave conflicto entre Adán y Claudia, porque Claudia ya se ve 
como la primera mujer presidenta en la historia de México.

El poder es lo que es,  y la naturaleza humana, débil y de fácil seducción. 

Uno de los errores más comunes en la política es “creérsela”, considerar que se tienen los méritos suficientes y sobrados, la 
inteligencia plena, las capacidades totales, para tener tal o cual cargo. Pero  eso no es verdad. Lo cierto es que la política 
es de grupos, de intereses, de contactos, de alianzas, de 
circunstancias y mientras le sirvas a un grupo este te va a 
seguir impulsando. 

Adán se la ha “creído”, considera que puede ser el bueno, 
veremos qué dice el Señor, no el del cielo, sino el del palacio 
nacional.  Por lo pronto ya ha cometido el primer y más grande 
error, “creérsela”. 

DEMOCRACIA Y DEBATE
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Adán Cree
Que Puede Ser Él

 “A todo lo que da”, aquí el autor Salvador Ávila, con su estilo único de analizar los sucedidos en la pícara  política nacional. Las posibilidades de Adán (Augusto  López) son mínimas, pero él cree que será el ungido, lo cual puede complicar el plan del presidente para que Claudia (Sheinbaum) sea la candidata oficial  el 2024. Muy bueno.  

*Salvador Ávila Cortés. Abogado. Fundador y asesor 
parlamentario del partido Nueva Alianza. Asesor en 
temas educativos. Representante de la presidencia de la 
Confederación de Educadores de América, en Centro y 
Sudamérica. Conferencista y analista político en radio y 
televisión. Twitter: @salvadoravilaco
Correo: salvadoravilacortes@yahoo.com.mx



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Noviembre del 2022 12

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

“La Verdad Os Hará Libres”

*Ma. Elena Carrera. Licenciada en Ciencia Política, 
Doctora en Mediación y Negociación de Conflictos, 

Integrante de Mujeres y Punto A.C., de Cadena Feminista Sonora 
y Coordinadora de la Mesa de Desarrollo Humanos en Hermosillo, 
Cómo Vamos. Correo: mariaelena.carrera@hotmail.com

*Ma. Elena Carrera Lugo

Desde el siglo V antes de Cristo, ya Sócrates iluminaba 
con esta frase que es título de este escrito, que nos 
convoca a buscar la verdad como pieza angular para 

poder tomar decisiones, o por lo menos formarnos una 
opinión sobre el presente y el futuro que nos espera.

La libertad está ligada, según Sócrates, a la verdad; por 
ello durante siglos la Humanidad ha buscado la manera de 
encontrar respuestas en información creíble. La verdad, por 
otra parte, es un concepto muy amplio, ésta se construye a 
pedacitos, y uno de ellos es aquella información que se logra 
integrar preguntándole a los otros qué opinión tienen sobre 
algunos aspectos de su vida cotidiana.

En ese tenor,  traemos ahora  para la reflexión lo que la ONG 
Hermosillo Cómo Vamos expone en el Informe de Indicadores 
2022, que recientemente puso a la vista del público que 
desea enterarse sobre lo que sucede en su ciudad. Ser libres 
significa tomar acciones, comprometerse, pero sobre todo 
ese ánimo de conocer para cambiar y ese ejemplo debiera, 
sobre todo, permear en los equipos de trabajo que hacen 
posible que la realidad cambie.

Sobre este Informe nos centraremos en aquellos índices 
que miden el progreso social para el Estado de Sonora. Este 
índice se refiere a la capacidad para satisfacer las necesidades 
humanas fundamentales de las personas. De acuerdo a las 
mediciones del 2021 ocupamos el noveno lugar, por encina 
de la media nacional que fue es de 63.2%, mientras que en 
Sonora el nivel de satisfacción fue de 67.4%.

Se posiciona Nuevo León como el Estado con mayor nivel 
de logros para que su ciudadanía se perciba con mejores 
niveles de vida;  y Guerrero como el Estado con mayor atraso. 
En pobreza laboral el 2021 nos trató mucho mejor que en 
el año inmediato (2020) al bajar el índice de 31.7% a 29.2%. 
Sin embargo, estamos lejos del logro del 2019 en el que la 
pobreza laborar estuvo tasada en 26.6%.

Otro valor que nos impacta a todas las personas,  es sin duda 
el acceso a la canasta básica cuyo costo se ha incrementado 
de manera constante en los años en  que Hermosillo Cómo 
Vamos ha medido esta calidad de vida, que, como una 
gran verdad, hemos ido perdiendo a lo largo de los años; 
quebrantada además por la ocupación de los territorios 
por el crimen organizado. El caso es que la canasta básica 
tiene un costo para el área urbana de 1844.3 lo cual pone 
en estado de vulnerabilidad a un amplio grupo poblacional.

Impacto negativo

Este indicador impacta negativamente en el registro de 
los niveles de pobreza, de acuerdo al Inegi a través de la 
Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto de los Hogares, cuando  
la población en pobreza de nuestro Estado pasó de 774 mil 
209 personas en 2018 a 885 mil 029 en el 2020. En pobreza 
moderada también se registra un incremento importante al 

pasar de 709 mil 532 a 780 mil 099 personas en este tipo de 
pobreza. 

Quizás valga la pena recuperar este otro dato sobre el 
crecimiento de pobreza extrema, al pasar este indicador 
de 64 mil 677 a 104 mil 930 de personas que quizás sólo 
harán, si acaso, una comida al día. Y, en general,  todos los 
indicadores nos son adversos, motivo que debiera impulsar 
nuevas maneras de coordinar los  trabajos entre instituciones 
federales, estatales y municipales para garantizar que la 
población asegure la ingesta nutricional que les asegure 
poder cumplir con sus actividades cotidianas.

Mientras que persistan estas condiciones de vida para un 
número importante de ciudadanas y ciudadanos, en realidad 
estamos frente a una ciudad que no tendrá viabilidad,  pues 
de lo que se trata es del  rescate  de la injusta  pobreza, que 
no sólo es económica, sino también de proyecto de vida que 
ponga en el centro conocer, informarse y tomar decisiones 
para ser libres, como lo dice el título de este texto. 

Qué lejos estamos de lograrlo, pero más si no forma parte de 
nuestras reflexiones, pues el hambre es fuente de muchos 
otros problemas sociales. Mire Usted: sólo en Hermosillo 
hemos pasado de 12 mil 677 personas en pobreza extrema 
en el 2015 a 30 mil 073 en el 2020. 

Organizaciones, academia, instituciones públicas y privadas,  
debiéramos -de deber- fortalecer estos indicadores básicos 
para el desarrollo humano, y debemos hacerlo contra reloj,  
so pena de que llegue un momento en que pueda ser 
demasiado tarde para componer el rumbo de la sociedad.  

A diferencia de los informes de gobierno -de todos los niveles y partidos- que resaltan los 
montos de las inversiones públicas, independientemente de si se tradujeron en bienestar 
para los ciudadanos, la ONG Hermosillo, Cómo Vamos da cuenta de los indicadores que 
muestran -en este caso con datos del Inegi- que la calidad de vida de los ciudadanos y las 
familias deja mucho, pero mucho, qué desear.   

“El mundo en que vivimos, en la medida en que nuestra concepción del mismo se asienta en la mentira, es un mundo imaginario.
Puede haber lugares peores para vivir, pero este mundo imaginario no nos sirve a ninguno de nosotros como residencia permanente”.

Harry G. Frankfurt
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*Eduardo Novoa

Hasta aquí fue más que suficiente. Vamos a 
reconstruir ahora a nuestro país, mexicanos.  

Pero para eso, necesitamos ALGO: Creer en la 
fuerza de la unidad, para poder actuar de manera 
pacífica y acabar con esta pesadilla. Tenemos la libertad 
de manifestarnos y podemos usar la resistencia civil.

Cuando un pueblo se equivoca al votar y la democracia 
se va convirtiendo en una dictadura, como sucede 
hoy en México, nos queda el recurso de las hormigas:  
129 millones de hormigas PUEDEN contra una sola, o 
contra unas cuantas.  

Lo lograremos usando el legítimo derecho a la 
manifestación, descrito en el artículo 9 constitucional: 
“No se considerará ilegal, y no podrá ser disuelta una 
asamblea o reunión que tenga por objeto hacer una 
petición o presentar una protesta por algún acto, 
a una autoridad, si no se profieren injurias contra 
ésta, ni se hiciere uso de violencias o amenazas para 
intimidarla u obligarla a resolver en el sentido que se 
desee.”

El que NO NOS REPRESENTA como presidente de los mexicanos se ha ganado el repudio generalizado y cada vez son más las 
voces desesperadas de los medios, de los políticos, de los intelectuales y ciudadanos en general que critican prácticamente 
todas sus acciones, ya que no hay casi ninguna rescatable de su mandato.

Al haberse aliado con los delincuentes, al emplear delincuentes, al manejar la política internacional de manera delincuencial, 
y al expresarse como delincuente burlándose de las leyes, la diplomacia y hasta de las masacres, los ciudadanos se han dado 
cuenta de lo que no se puede ocultar.

Se hizo campaña prometiendo HONESTIDAD, y se ha entregado corrupción y delincuencia de manera descarada, manipulando 
el lenguaje, y tratando de cambiar el significado de las palabras.

Hoy nos corresponde, pues, reconstruir a nuestro hermoso país. Necesitamos llevar al poder a un gobierno formado por 
un equipo de personas con buena reputación, honestas, bienintencionadas, educadas en buenas escuelas, e inteligentes.   
Morena ya tuvo su oportunidad y ha fracasado rotundamente. Necesitamos un gobierno formado por ciudadanos con la 
vocación de servir y con un proyecto que garantice prosperidad a todos los mexicanos.

Sabemos que si tenemos una ubicación geográfica envidiada por muchos países, al sur de Estados Unidos, con salida a los 
dos principales océanos, buen clima y recursos naturales como pocos, con sobrada energía solar y eólica, aparte de tener 
petróleo, que lejos del uso arcaico y contaminante que quiere darle este gobierno, seguirá siendo útil para la industria de los 
plásticos…

Sabemos que debemos ser una potencia mundial.  Una potencia que al generar ingresos suficientes con trabajo e industria, 
pueda regresar a la sociedad los impuestos en forma de servicios, siendo los primordiales la seguridad, la salud y la educación.  
Una educación para formar personas de bien, que no simpaticen ni con narcos ni con dictaduras.  Una educación que forme 
a los mexicanos para trabajar en cualquier país del mundo, con valores y pensamiento crítico.

Necesitamos mexicanos que no se peleen desde niños con los europeos porque colonizaron y conquistaron América hace 
500 años, sino que reconozcan que la historia de la humanidad está llena de conquistas y guerras en toda la Tierra, pero 
también está llena de anhelos y de felicidad, de éxito y de sana convivencia, de justicia, de paz y, sobre todo, de libertad. 
Esa libertad que hoy está en riesgo, y que por no valorarla lo 
suficiente, estamos a punto de perder.

Mexicano: esta pesadilla puede llegar a su fin, pero para 
lograrlo, ya es hora de despertar.

13

LA NUEVA EDUCACIÓN

Resistencia Civil

*Eduardo Novoa. Analista político, activista social, promotor de la 
democracia y del humanismo. Miembro distinguido de FRENA.
Contacto: eduardoo.novoa@gmail.com 

Cuando un pueblo se equivoca al votar y la democracia se va convirtiendo en una dictadura, como sucede 
hoy en México, nos queda el recurso de las hormigas: 129 millones de hormigas PUEDEN contra una sola, 
o contra unas cuantas
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*Soledad Jarquin

Aunque cambien los partidos políticos en el poder, 
el viejo y nauseabundo olor del viejo sistema sigue 
impregnado en la política mexicana actual.

Las propuestas y promesas de cambio han sido un largo 
ensayo en el sistema tradicional mexicano, desde el primer 
gobierno de alternancia -estatal- hasta que el otrora 
hegemónico partido de Estado, el PRI, vio su suerte cambiar 
hace apenas unos cuantos años. 

Hoy, tenemos otro partido hegemónico en Morena: un 
presidente, 19 congresos de mayoría, gobiernos municipales 
en abundancia y también 21 y con Oaxaca pronto serán 22 
gobiernos estatales emanados de Movimiento Nacional de 
Regeneración.

El tránsito entre el ofrecimiento de paz, justicia/cero 
impunidad, estabilidad económica, respeto a los derechos 
humanos, etcétera, etcétera… parecen no tener un punto 
de cruce a poco más de dos años del fin de la era (legal) de 
Andrés Manuel López Obrador. 

Hay en cambio varios y sonoros tropiezos que revelan lo 
dicho: el ejercicio del poder público ha estado plagado por 
las malas mañas aprendidas en el viejo régimen, la escuela 
de la que egresaron buena parte de los “nuevos” políticos 
en el poder, muchos de los cuales eran bastante conocidos 
y con largas trayectorias en el PRI.

Habrá elecciones el año 2024 en México, pero si una recorre 
las carreteras del país, en las pequeñas o más alejadas 
ciudades encontrará propaganda política en abundancia a 
favor de Claudia Sheinbaum en la costa chica de Oaxaca, 
de la diputada federal Irma Juan Carlos, electa por mayoría 
relativa por el Distrito II de Teotitlán de Flores Magón. 
Sin embargo, la imagen de Irma Juan Carlos está en la 
costa oaxaqueña y seguramente en otras regiones de la 
entidad. Es decir, que en todo caso le corresponde al o la 
diputada plurinominal por esa circunscripción. ¿Estamos en 
campaña? Es una pregunta para el INE.

Y no es la única. En Oaxaca, son las mujeres quienes buscan 
de manera afanosa, primero ser diputadas federales, 
segundo senadoras (2024) y tercero perfilarse para la 
próxima gobernadora, esta vez si las dejan pasar en el 
proceso electoral del 2028.

Esa y no otra es la prisa y los adelantos. Muchas de ellas 
utilizando los programas sociales estrella de López Obrador 
sin ningún pudor ni empacho. Igualito que lo hicieron en el 
pasado el otrora partido en el poder.

Lo que bien se Aprende 
Nunca se Olvida

OPINIÓN

Recientemente, en Oaxaca se entregaron tarjetas Bienestar 
a 17 mil 900 personas con el fin de bancalizar el pago, casi 
todas mayores de 80 años, porque los más jóvenes tenían sus 
tarjetas desde antes. Los citan a las 9 de la mañana, buena 
parte de ellos y ellas llegaron acompañados/as de personas 
que los auxilian porque sufren alguna discapacidad motriz o 
presentan problemas de la vista o no escuchan, entre otras.

Ahí los tuvieron esperando sentados, eso sí, en sus sillas 
de plástico. Poco a poco se fue llenando el lugar, eran 
cientos de personas. Mientras tanto una “animadora” les 
hacía repetir el nombre de la delegada, que evidentemente 
nadie sabía quién era. ¡Nancy Ortiz! Repetían las personas 
adultas de entre 80 y más de 90 años. ¡Más fuerte, que se 
vea que tienen ganas! Decía la joven vestida con uniforme 
de la Secretaría de Bienestar, quien evidentemente parecía 
olvidar a quienes tenía enfrente y muchos de ellos/as sin 
desayunar.

Todo esto mientras exhibían un video sobre los diversos 
programas del gobierno de López Obrador a través de 
la dependencia citada. En el video de dos minutos 14 
segundos, aparece en más de 20 ocasiones la delegada 
abrazando personas, caminando en las comunidades, 
posando en la entrega de cheques, hablando…

La “animadora” también hizo referencia a un folleto que 
la Secretaría de Bienestar entregó a cada beneficiario o 
beneficiaria. En la portada del folleto tamaño media carta 
aparece indebidamente y de acuerdo con la ley, la delegada 
de Bienestar Nancy Ortiz Cabrera. ¿No es eso propaganda 
política?

*Premio Nacional de Periodismo 2006. Reportera y 
columnista de SEMMéxico.

La autora critica la utilización de los programas sociales estrella de López Obrador ¨sin ningún pudor 
ni empacho; igualito que lo hicieron en el pasado¨, dice.   
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*Mujer y Poder

Gran expectación hay en la península de California por la celebración de la carrera agreste de mayor prestigio y la más 
kilométrica de las llamadas competencias off-road -todo terreno- del mundo, atrayendo a pilotos de Argentina, Brasil, 
Las Bahamas, Canadá, Alemania, Italia, Japón y muchos más. Y, desde luego, del vecino Estados Unidos: Baja 1000.   

Existen varias versiones de esta increíble travesía a lo largo de los cientos de kilómetros de la península, que incluye a las 
“dos californias”, la norte y la sur, pero la oficial, y que hoy  conmemora el 50 aniversario de su inicio -conocido originalmente  
como la Mexican 1000- se celebrará del 15 al 20 de noviembre arrancando, por primera vez,  desde la Paz, BCS para terminar en 
Ensenada, al norte del recorrido -en ambas ciudades y a lo largo de la ruta la fiesta empezará varios días antes, esperándose la 
visita de turistas y aficionados a ese deporte, con la derrama económica que traerá aparejada.   

Otras ediciones -desde sus inicios, han contado hasta con 200 mil espectadores a lo largo de la península, y este año el 
pronóstico  sin duda será rebasado dada la expectativa causada tras dos años de suspendido por la Pandemia. 

El  agotador trayecto  se realiza sobre el  escarpado, arenoso y pedregoso  terreno del árido desierto y a través de las ciudades, 
pueblos rancherías y demás a lo largo de toda la península en una especie única en el mundo. En la prueba participan 
automóviles -incluyendo los Bugs y Trucks además de otros todoterrenos y pickups- motocicletas y cuatrimotos en decenas de  
categorías y recorridos. 

La historia se remonta al año de 1962 cuando dos motociclistas  arrancaron la competencia de la Ciudad de Tijuana, B.C., con 
destino a la ciudad de La Paz, B.C.S., y para comprobar su tiempo de recorrido sellaban una forma en las oficinas de telégrafos 
a lo largo del camino - actualmente se utilizan puntos de chequeo oficiales y es todo un evento a nivel mundial.  Si puede, no 
se pierda Usted esta fiesta automovilística y la verbena popular que la acompaña.

BAJA CALIFORNIA

Baja 1000
del 15 al 20 de Noviembre

Fiesta deportiva en Baja California por la realización de Baja 1000, la carrera agreste más larga y agotadora  del mundo, recorriendo la península de Baja California, en una 
verbena popular que se extiende del 15 al 20 del presente mes de noviembre.  
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ESFERA PÚBLICA

Ninguna Cultura por
Encima de los Derechos

*Dulce Ma. Esquer

Nacemos sin saber, sin creer, sin odiar. Es la educación, a través 
de los distintos procesos de formación, van moldeando ideas, 
creencias, ideologías, que en cada comunidad se reafirman y 

consolidan. 

Así, la violencia también es aprendida. Nadie nace siendo una persona 
violenta;  sin embargo, dentro de los procesos de socialización  se van 
conformando pensamientos que permean en un aprendizaje colectivo, 
y se trasladan hacia el campo de la cultura. La educación o la falta de 
ella también forma y  construye visiones y moldea sentimientos.

Hablar de cultura, debe ser una razón para reflexionar, para analizar 
desde una perspectiva de interculturalidad, con una visión de género y 
de Derechos Humanos, con el objetivo de ir derribando los paradigmas 
sociales que avalan la violencia, por un aprendizaje generacional. 

La noción de cultura se ha romantizado en el tiempo, de tal manera 
que socialmente se cree, que si cualquier acto, incluso violento, forma 
parte de una creencia comunitaria, o de los usos y costumbres, debe 
ser permitido.  

Durante siglos, la sociedad en su conjunto ha sido espectadora, bajo 
la regla no escrita, de cómo culturas de otros países, o de pueblos 
indígenas, viven violencias extremas, muy particularmente dirigidas a 
las mujeres y a las  niñas y a los  niños. 

Prácticas inhumanas como la ablación genital, que de acuerdo a la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) es un acto nocivo que han 
vivido más de 200 millones de mujeres y niñas, en la actualidad, 
tan solo  en los 30 países de África, Oriente Medio y Asia donde se 
concentra más esta práctica, a pesar de los constantes llamados de 
organismos internacionales y el avance en leyes.  La justificación ante 
estos procedimientos considerados como una clara violación de los 
derechos humanos de las mujeres y niñas, radica en creencias, ideas 
y fanatismo religioso, que obstaculiza el desarrollo de las mujeres, al 
mutilarlas, física y emocionalmente.

Indices de explotación sexual    
La explotación sexual, que no es limitante de ninguna geografía, 
cuando en países como India sigue encabezando cifras dolorosas que 
muestran como más del 47% de las mujeres de ese país son obligadas 
a casarse  antes de llegar a la mayoría de edad.  Se calcula que en las 
últimas tres décadas se han producido unos 12 millones de abortos 
selectivos de niñas, y que entre 25.000 y 100.000 mujeres son asesinadas 
cada año en disputas sobre la dote, de acuerdo a la Organización Manos 
Unidas. Además, la India está considerada como uno del país con mayor 
explotación laboral en el mundo, donde las mujeres representan el 75% 
de mano de obra, y cobran la mitad que los hombres.

Por otro lado, la situación en que viven las mujeres en Irán es 
extremamente violenta. Antes de la Revolución islámica iraní de 1979, 
las mujeres iban logrando derechos como en otras partes del mundo. 
Pero hoy en día las más de 40 millones de mujeres iraníes deben 
obedecer a su pareja, o a la  figura masculina en todas las cuestiones. 
La cultura y religión les exigen cubrir su cabello y parte del rostro, y les 
impide desarrollarse libremente en los espacios públicos y privados.

El caso de Mahsa Amini      
Un ejemplo reciente que ha tomado impacto mediático a nivel mundial, 
es el caso de Mahsa Amini, una  joven iraní que fue detenida el pasado 
13 de septiembre por la Policía de la Moral mientras pasaba unos días 
con su familia de vacaciones en Teherán (Irán) por no llevar bien puesto 
el velo islámico, y que fue asesinada por las fuerzas policiacas. A partir 
de su muerte, y ante el repudio de mujeres y parte de la comunidad de 
aquel país, se han conformado acciones y manifestaciones públicas en 
protesta a la cultura represora y feminicida. 

La cultura de la violencia en México    
Los marcos normativos en México han ido adecuándose y tipificando 
algunos actos u omisiones que a través del tiempo se han reconocido 

Nada, ningún uso ni ninguna costumbre -ni  de indígenas ni de latinos- debe estar por 
encima del respeto a los derechos humanos. Los  informes, en este artículo documentados, 
nos dicen de cuánto hace falta avanzar, y de cuantas resistencias vencerse, para mejorar el 
mundo en que -todos- vivimos.   

como violencia y discriminación, tales como el acoso sexual y diversos 
tipos de violencias, antes no reconocidas como delitos en las leyes. 

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece en su 
artículo primero la garantía de derechos a todas las personas, y prohíbe 
todo tipo de discriminación de violencia y de limitación a las libertades. 
Textualmente dicta: “Queda prohibida toda discriminación motivada 
por origen étnico o nacional, el género, la edad, las discapacidades, 
la condición social, las condiciones de salud, la religión, las opiniones, 
las preferencias sexuales, el estado civil o cualquier otra que atente 
contra la dignidad humana y tenga por objeto anular o menoscabar 
los derechos y libertades de las personas.”

No obstante a que el  Derecho está garantizado en la Ley, lo cierto es que 
en el día a día las mujeres siguen presas de distintas manifestaciones de 
desigualdad y violencia que se refleja en informaciones cuantificables 
como las siguientes: 

1.-La Cifra de feminicidios diarios pasó de un promedio de nueve a entre 
10.5 y 11, de acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

2.- 86% del territorio nacional está bajo alerta por violencia feminicida y 
desaparición de mujeres y niñas, de acuerdo a datos de  la Secretaría 
de Gobernación (Segob).

3.-Las mujeres son las principales víctimas de delitos sexuales: ocho 
casos por cada uno en hombres. Datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

Adempas: de cada 1.000 casos de abuso sexual cometidos contra 
menores en nuestro país, solo 100 se denuncia, y de estos, únicamente 
el 10% llega ante un juez. De ellos, solo el 1% recibe una sentencia 
condenatoria”, lo que se traduce en más de un 98% de impunidad.  Según 
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

Es importante hablar desde los cuerpos olvidados, de quienes viven 
el abandono de una sociedad ajena, quienes no tienen la opción de 
elegir, ni de sentir. Ninguna cultura por encima de los derechos

*Dulce María Esquer Vizcarra. Mtra. en Ciencias Sociales con 
especialidad en Políticas Públicas, por El Colegio de Sonora. 
Ex Coordinadora Estatal del Programa PAIMEF para prevenir y 
atender la violencia contra las mujeres. Actualmente asesora 
en la Comisión para la Igualdad de Género en el Congreso del 
Estado. Correo: dulcemariaesquer@hotmail.com
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DESPERTARES ECONÓMICOS

Es Hora de Hablar de los Costos 
de la Vivienda en México

*David Abraham Ruiz Ruiz

Dependiendo de quien lea  este artículo, es probable 
que a cierta edad le correspondió visualizar un tipo 
de mercado de la vivienda, así como  que se haya 

percatado que la última generación de jóvenes que oscilan 
en sus veintes, y que  están  sufriendo enormes dificultades 
a niveles de economía personal con tal de poder cubrir los 
costos relacionados al sitio en el que viven; o a  muchos de 
ellos se les imposibilita porque sus niveles de subsistencia 
ni siquiera les permiten llegar a ello. Hablar del costo de la 
vivienda, de los salarios y de este mercado en México es 
reconocer la desigualdad y que, a pesar que la vivienda sea 
un derecho humano reconocido a nivel mundial, lo cierto es 
que  si la economía no acompaña la viabilidad del derecho, 
el derecho es más tinta que algo factible.

Si nos referimos a la  asequibilidad de la vivienda,  tenemos  
que hablar de proporciones de gasto en el hogar. Un hogar 
asequible es aquel al que le destinen  hasta el 30% del 
ingreso disponible, cosa que ante el bajo nivel salarial y la 
extensa precariedad del mercado laboral, suena utópico 
que la mayor parte de la población que se integra a los 
centros de trabajo tengan una alta posibilidad para costear 
su propio domicilio. Y el acceso a financiamientos también 
marcan el cómo se hacen de los hogares. 

Cómo estamos

Mire Usted: en México el 57% de los nuevos hogares en 
2020 fueron a partir de la autoconstrucción, mientras que 
fue menos del 21% aquella adquisición de una casa nueva. 
Menos del 15% fue adquirida una casa usada y el porcentaje 
restante por otras vías. Como se puede apreciar, ante los 
altos costos, la nula posibilidad de financiamiento, y la 
desigualdad de mercado provoca que más de la mitad de los 
nuevos hogares se tienen que autoconstruir antes de poder 
ser adquiridos por otros conductos. 

Si separamos a la población por decil de ingreso y se 
considera el porcentaje que habrían de destinar para una 
vivienda digna, según los últimos resultados del ENVI y la 
ENIGH, se determina una diferencia sustancial con los cinco 
deciles más precarios de la población. El primer decil tendría 
que dedicar alrededor del 99% de su ingreso para poder 
cubrir una vivienda digna, y apenas el quinto decil alcanzaría 
los niveles del 30% mencionado anteriormente. El decil 
más alto destina poco más del 6% de su ingreso corriente 
en temas relacionados con la vivienda. La diferencia 
proporcional entre los más ricos y los más pobres del país 
en términos de acceso a un hogar es sustancial y materia de 
política pública.

Desigualdad extrema

Con la aceleración en los precios de la vivienda en 
consecuencia de haberse convertido en uno de los modelos 
de inversión más atractivo tanto para empresas como para 

*David Abraham Ruiz Ruiz. Licenciado en finanzas 
de la Universidad de Sonora, Candidato a Maestro 
de Finanzas en la Universidad de Sonora Twitter: @

Ruiz4D Cel: (6622) 684487. Correo: dabrahamrr94@gmail.com

personas físicas, se ha venido abriendo una brecha que 
básicamente excluye en el acceso de una vivienda digna 
a alrededor del 50% de la población, la cual no encuentra 
la respuesta en un mercado laboral cuyos incrementos en 
salario mínimo no apuntan a ser suficientes para mover el 
resto de masa salarial para revertir estas condiciones. 

Y, tener a la mitad de la población excluida de la vivienda 
muestra que hay mucho por hacer por parte de INFONAVIT, 
cuyo objetivo institucional es brindar acceso a crédito barato 
y con facilidad suficiente a toda la gama de trabajadores. 
Y las instituciones financieras privadas también habrán 
de visualizar este fenómeno y racionalizar que esto bien 
puede significar un problema conforme los usuarios con 
capacidades para adquirir viviendas van disminuyendo en 
el país, reduciendo al conjunto de individuos que contratan 
sus servicios y productos bancarios.

México sufre un problema de vivienda, han llegado 
inversionistas que han hecho que la lógica de los hogares 
funcione más ante el mercado que ante la necesidad de 
satisfacer derechos humanos. El problema es que el resto 
de componentes del mercado, como son los salarios, 
continúan en un estancamiento mientras que el acceso 
a financiamiento es limitado. De no diseñarse las políticas 
que regulen mejor el mercado de vivienda en el país, es 
posible que estemos perdiendo una generación ante la 
vulnerabilidad de no tener en donde vivir.

Más que una política pública  orientada a  proveer de hogares dignos y a precios razonables 
para los trabajadores en relación con sus ingresos, lo que tenemos en México es un mercado 
de oferta y demanda de vivienda y de crédito que hace prácticamente imposible que nuestras 
nuevas generaciones tengan, literalmente, dónde vivir.  
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EMPRESA Y NEGOCIOS

Entrevista: Alerta por
Incremento de Cáncer en Sonora

         *Lic. Aurora Retes Dousset

Para empezar, sepamos que, en Sonora -como también en 
otras partes, por supuesto- el cáncer es la segunda causa 
de muerte, después de las enfermedades cardiovasculares; 

y que el cáncer que más muertes causa en el estado es el de 
pulmón; seguido por el cáncer de mama, provocados por la falta 
de una detección temprana.

Veamos: Las enfermedades tumorales malignas dejaron de ser 
casos raros o aislados. Hoy en día, el cáncer, en cualquiera de sus 
manifestaciones, está cada vez más cerca, y es común que en las 
familias se presente, al menos,  un caso.

En las últimas décadas la incidencia se ha elevado de forma 
notable,  y se prevé que en los próximos 10 años se dé un aumento 
del 30% , no sólo en número de casos, sino también en mortalidad, 
por lo que se trata de un verdadero problema de salud pública.

*Lic. Aurora Retes Dousset. Directora Voz Empresarial. Medios, 
Noticias, Editorial, Asesoría Marcaje Personal, Comunicación.
Cel. 66 22 23 05 57. Correo: aretes0@gmail.com.

El contenido de esta entrevista de Aurora Retes Dousset con el Dr. Enrique Ávila Monteverde, 
Director de Oncológica San José, de Hermosillo, Sonora, podría -literalmente- salvarle la vida a 
muchas personas con cáncer incipiente. “La Pandemia -dice el Doctor- provocó el descuido  de la 
detección temprana”. Hoy, entonces, no hay tiempo que perder. 

Esta dramática realidad nos  la revela el reconocido cirujano oncólogo Enrique Ávila Monteverde, Director de Oncología San José. 

En entrevista para VOZ EMPRESARIAL nos habla de la importante labor que realiza este centro de alta especialidad ubicado junto al 
Hospital San José Hermosillo, en favor de los pacientes que se encuentran en esta difícil lucha.

El 12 de marzo de 2021 abrió sus puertas Oncología San José como respuesta a la apremiante necesidad de atender a pacientes con 
cáncer, convirtiéndose en un referente no sólo a nivel nacional, sino en América Latina, Estados Unidos y Canadá.

“Dadas las características de estas enfermedades y sabiendo que dentro de la franja fronteriza norte de nuestro país se presenta 
la mayor parte de enfermedades tumorales, Grupo Médico San José se preocupó por esta condición e hicimos eco con ellos para 
poder realizar lo que necesitábamos en esta región.

“Un lugar donde se pudieran diagnosticar con equipos de última generación y tratar con toda la calidad, calidez y tecnología a los 
pacientes que pueden llegar a presentar esta enfermedad” puntualiza Ávila Monteverde.

Así nació el primer centro integral para diagnóstico y tratamiento de cáncer que combina tecnología de vanguardia y médicos 
altamente especializados y certificados.

Cabe destacar que Grupo Médico San José está certificado tanto a nivel nacional como por la Certificación Internacional de Canadá y 
el grupo de Oncología lleva buen avance en su propia certificación canadiense.

Diferencia entre ganar…y perder

Enrique Ávila Monteverde destaca la importancia de la detección oportuna para que un paciente pueda ganar la lucha contra el 
cáncer.

“La detección oportuna es la mejor opción para salvarnos, si encontramos un tumor que todavía esté chiquito, que todavía esté 
dentro de su contenedor natural, que son los in situ, cuando no ha roto membranas que sirven de barrera y no se ha diseminado”.

Durante los años de Pandemia, señala, se descuidó la detección oportuna, lo que ha llevado a que se encuentren de nuevo 
enfermedades tumorales en etapas más avanzadas y que tienen menos posibilidad de curación.

“Pueden hacerse muchas cosas para que puedan mejorar su calidad y cantidad de vida, pueden estar mucho mejor, pero quizá ya 
no podemos curarlos, advierte.

Es por ello que debe insistirse en que las personas acudan  sin 
demora a los servicios de salud ante cualquier cosa que noten 
para que se detecte y resuelva su problema.

“La mortalidad no la hemos abatido por quimios y radioterapias, 
la hemos abatido por el diagnóstico oportuno”, subraya el 
especialista en cáncer.
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*Mujer y Poder

Coincidiendo -como  se dispuso en la ley que instituye la Presa 
del Poderío de las Mujeres Sonorenses, promulgada el año 
pasado- con el día  en que  se conmemora el derecho al voto 

femenino en nuestro país, el pasado día 17 de octubre se entregó 
dicho Reconocimiento a cinco sonorenses en sesión solmene en 
el Congreso del Estado. 

Las galardonadas fueron propuestas, previamente, para obtener 
esta distinción  por ciudadan@s en lo particular, sectores sociales y 
organizaciones civiles y demás, para  aquellas mujeres -establece 
la citada ley- sobresalientes en la política, en la investigación, el 
arte, en obras asistenciales y filantrópicas, en la ciencias, en la 
docencia, en literatura, periodismo, defensa de los derechos 
humanos y otras disciplinas y actividades relevantes. 

Como se recordará, el año pasado, la presea se entregó, por 
primera vez y excepcionalmente el siete de marzo, en el marco del 
Día Internacional de la Mujer, pero en lo sucesivo -tal como ocurrió 
hace unos días- será cada 17 de octubre en conmemoración  del 
voto de la mujer en México.  

También recordamos cuando la impulsora de este galardón, 
la diputada María Alicia Gaytán Sánchez, señaló que estaba 
dedicado “a  todas las mujeres que de una u otra forma han venido 
luchando por el bien de las mujeres en la participación política, 
donde las mujeres en años y muchas décadas antes, iniciaron 
este movimiento para que las mujeres pudiéramos emitir nuestro 
voto”…y ser votadas, habría que agregarle, cuando, por ejemplo 
hoy la paridad de género en la actual legislatura de Sonora -tanto 
como en otras latitudes del país y en el Congreso de la Unión- es 
una realidad  al contarse, hoy mismo, en el estado,   con 14 mujeres 
en igual número de escaños legislativos. 

Premio a cinco sonorenses    
De las propuestas fueron seleccionadas  cinco mujeres sonorenses, 
quienes por su trayectoria y mérito ejemplar han destacado 
en diversos ámbitos, abonado con su empeño y talento a la 
construcción de la igualdad y al impulso de los derechos de las 
mujeres.

Las ciudadanas Aurora García De León, Elizabeth Cejudo Ramos, 
Leticia Burgos Ochoa, María Inés Aragón Salcido y Rosa María 
O´Leary Franco, recibieron la presea en los ámbitos empresarial, de 
investigación e historia, política sonorense, jurídico, y de trabajo 
social, respectivamente. 

La diputada Rosa Elena Trujillo Llanes, presidenta de la Comisión 
para la Igualdad de Género, afirmó que la labor de nombrar y 
reconocer a estas cinco ciudadanas es  “una tarea irreductible en el 
quehacer legislativo, pues se trata de una convocatoria pública en la 
que se abre a la ciudadanía la oportunidad de reconocer el trabajo 
que por muchos años han desarrollado las mujeres sonorenses, 
y el cual se ha traducido en el fortalecimiento de nuestro marco 
jurídico, en la documentación histórica de la participación de las 
mujeres, en las luchas sociales que han abanderado, en la creación 
de políticas públicas y privadas que han impactado positivamente 
en la vida de muchas otras mujeres”, expresó.

El Comité seleccionador estuvo integrado -tal y como asimismo lo 
dispone la ley- por la titular del Instituto Sonorense de las Mujeres, 
cargo que hoy ostenta la Dra. Mireya Scarone Adarga; por una 
magistrada del Supremo Tribunal de Justicia, en esta ocasión por la 
Lic. América Yescas Figueroa; por Ana Cecilia Grijalva Moreno, en su 
calidad de Consejera del Instituto Estatal Electoral y de Participación 
Ciudadana; y por Paulina Gutiérrez López, representante del 
Tribunal Estatal Electoral. Así como por  tres ciudadanas invitadas 
como representantes de la sociedad civil, las señoras Lourdes 
Encinas Moreno, Lizeth Salguero Bañuelos y Lizeth Georgina 

Sandoval Meneses, así como la citada  legisladora representante 
de la Comisión para la Igualdad de Género del Congreso del Estado.

Mensaje de las galardonadas    
La entrega estuvo a cargo de la presidenta de la mesa directiva, 
diputada Diana Karina Barreras Samaniego, quien concedió el uso 
de la voz a cada una de las galardonadas para que ofrecieran un 
mensaje al Pleno, a los invitados especiales y al público en general.

Así, Aurora García De León dijo que, a diferencia de otros premios 
que se enfocan solamente en la trayectoria individual, esta presea 
destaca,  además, la labor en beneficio de mujeres, derivado de su 
quehacer diario, y busca visibilizar a destacadas representantes del 
género, por lo cual hizo un reconocimiento a cinco colaboradoras 
de su empresa, con quienes, sostuvo, comparte esta distinción.

“Confiamos en que guiadas por una agenda progresista y feminista 
contribuyan a consolidar los esfuerzos encaminados a eliminar la 
desigualdad histórica que ha puesto a las mujeres en un lugar de 
desventaja desde hace tiempo”, aseveró  la investigadora Elizabeth 
Cejudo Ramos, quien hizo un llamado a que también se reconozca 
la historia, un campo en el que las mujeres contribuyen y aportan 
al debate público, a través de actividades de divulgación –lo cual, 
de hecho, ya contempla la ley, al resultar premiada ella misma.   

Leticia Burgos Ochoa consideró que este es un reconocimiento al 
movimiento amplio de mujeres, a las precursoras del sufragismo 
en la entidad que han luchado por un Sonora igualitario, con 
cero tolerancias a la violencia institucional, a favor de las madres 
buscadoras, las empresarias, las mujeres indígenas, las académicas 
y las periodistas.

“Queda pendiente la armonización del cumplimiento de la paridad 
en los gabinetes de los poderes Legislativo y Judicial, así como en 
los organismos autónomos y en las universidades”, externó María 
Inés Aragón Salcido, quien agradeció recibir este galardón que 
consideró un reconocimiento a su hoja de vida en la búsqueda 
de la igualdad sustantiva, motivo por el cual continuará su trabajo 
por lograr los principios de no discriminación, y paridad entre 
hombres y mujeres.

Como parte de una lucha que no es suya, pero a la que se ha 
adherido desde siempre, Rosa María O´Leary Franco consideró un 
deber decirles a los legisladores que tienen la obligación de hacer 
valer la Ley 5 de Junio -nacida a partir de la tragedia en la guardería  
ABC de Hermosillo, el 2009, hace 13 años e imposible de olvidar-
recordando además las luchas sociales en las que ha participado a 
favor del medio ambiente y en contra de la contaminación.
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DESDE EL CONGRESO

Reconoce el Congreso de Sonora 
Poderío de Cinco Mujeres

Cinco mujeres sonorenses recibieron el pasado 17 de octubre la Presea al Poderío en el Congreso del Estado. Entre ellas, la Arq. Aurora García de León (foto) por su destacado desempeño en materia de desarrollo residencial; así como la investigadora Dra. Elizabeth Cejudo Ramos; Leticia Burgos Ochoa (en política); María Inés Aragón Salcido (en materia  jurídica y docencia); y a Rosa María O´Leary (en trabajo social). Felicidades a todas ellas. 
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DESDE EL ISM

Taller de Emprendimiento Productivo 
Para Mujeres de la Etnia Yaqui

*Mujer y Poder

Con el objetivo de disminuir las brechas de desigualdad 
entre mujeres y hombres se llevó a cabo, el pasado mes 
de octubre, un taller de Emprendimiento Productivo 

-que forma parte del Programa de Fortalecimiento a la 
Transversalidad de la Perspectiva de Género (PFTPG) 2022  en 
Sonora- ahora  en la comunidad indígena del pueblo de 
Vícam, al sur del estado. 

Con ello se penetra, positiva e institucionalmente, y de 
conformidad  con las autoridades tradicionales de los Yaquis 
al interior de la etnia -sin desdoro de sus usos y costumbres, 
sino todo lo contrario para apoyarlas: el gobernador de 
pueblo Vícam, Crisongo Castillo Bacasegua, brindó toda su 
respaldo  a la convocatoria y cuyo programa resultó un éxito.   

El proyecto aprobado tiene la finalidad de impulsar acciones 
que, por una parte, disminuyan las brechas de desigualdad 
entre mujeres y hombres; y, por otra parte, contribuya a 
generar un cambio sustantivo en el ejercicio de los derechos 
de las mujeres y la paridad  de oportunidades en Sonora 
este  2022 -con un presupuesto de 7,109,664.00 pesos para 
este año -un tanto más que los dos ejercicios  anteriores- y 
el cual se ha venido aplicando en diferentes comunidades 
originarias del estado. 

Se trata de potencializar las capacidades, habilidades e 
inteligencias de las mujeres mediante acciones que impulsen 
el fortalecimiento de sus conocimientos, a través de 
certificaciones, diplomados y talleres en temas del cuidado 
de niñas y niños, corresponsabilidad familiar, derechos 
sexuales y reproductivos, y conocimientos de herramientas 
digitales que les permita mejorar su calidad de vida -como 
vemos algunos son parte del quehacer tradicional de las 
mujeres, pero entrelazados con otros que tienen que ver con 
su emancipación socio-económica. 

Los usos y costumbres de las etnias originarias -en este caso del pueblo Yaqui- no son 
limitantes para el empoderamiento de las mujeres mediante la capacitación en actividades 
productivas, ya sea como emprendedoras de negocios, tanto como para obtener un buen 
empleo. En la foto una promotora del ISM en plena actividad en Vícam, Sonora.  

Decenas de mujeres de la etnia Yaqui, en Sonora, se unieron en torno a las acciones del 
Instituto Sonorense de las Mujeres a favor de la inclusión socioeconómica de género, y del 
desarrollo de sus potencialidades en actividades productivas que mejoren su nivel de vida 
y sus libertades. 

El concepto está orientado, además, a fortalecer los 
Centros para el Desarrollo de las Mujeres (CDM) mediante la 
coordinación interinstitucional  para atender las  necesidades 
e intereses de género   en diversos municipios del estado. 

La capacitación, gratuita desde luego, es en el uso de 
tecnologías digitales y de comunicación con el fin de avanzar 
en los proyectos productivos que se emprendan, o bien 
para tener la formación suficiente para obtener un empleo, 
mediante las certificaciones correspondientes.  

Con ello se promueve el empoderamiento económico  
coordinando acciones con las instituciones encargadas de 
brindas apoyos económicos para proyectos productivos 
destinados a las mujeres, para que -y esto es importantísimo- 
cambien criterios que limitan el acceso a las mujeres a 
proyectos rentables y sustentables.

No dejar a nadie atrás, no dejar a nadie fuera

La operación de los CDM se apega al principio rector  de “No 
dejar a nadie atrás, no dejar a nadie fuera” señalado en el 
Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2019-2024,  en el cual se 
impulsa un modelo de superación  con inclusión, igualdad, 
sustentable y sensible a las diferencias territoriales.

Además, defiende el derecho a la igualdad sustantiva entre 
mujeres y hombres y rechaza toda forma de discriminación; así 
como contribuye a fortalecer a las instancias que promueven 
la igualdad y realizan acciones para mejorar la calidad de vida 
y bienestar de las mujeres conforme al Programa Nacional 
para la Igualdad entre Mujeres y Hombres (el PROIGUALDAD) 
2020-2024, coordinado entre la federación y, en este caso, 
con el ISM.  
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VISIÓN Y ACTITUD

*Tomás Herrera

El poeta nicaragüense, Rubén Darío, escribió 
en su poema “Canción de otoño en primavera”, 
el primer renglón de su recitación sobre la 

juventud perdida … “juventud divino tesoro”. 
Sin embargo, no dejó esa marca indeleble en el 
primer renglón de su poema, también lo repitió 
varias veces, en el quinto cuarteto, en el  nueve, el 
trece, y el diecisiete. 

Corría el  año de 1905, con  el nacimiento del siglo 
moderno, el XX,  donde especialmente la juventud 
comenzaba a enloquecer con los trabajos  
revolucionarios de la industria, la modernidad de 
las grandes ciudades y el dinero, no gratis, pero 
bien pagado en función del empleo que uno 
tuviera. 

Los jóvenes abandonaban el campo; la ciudad 
inventaba cómo atraerlos, llenando su cabeza de 
diversiones y ocio. Y, en los pueblos, las familias, 
comenzaban a dar por perdidos a los hijos 
adolescentes que ya no regresaban al lugar de 
origen… “juventud, divino tesoro” … ¿Qué han 
hecho contigo? Ya no eres lo que eras.

Ha transcurrido poco más de un siglo y, de nuevo, este grito 
de “inquietud” mortifica a muchos adultos que ven, cómo 
la “nueva sociedad moderna” atrae y llena la cabeza de 
pensamientos, deseos y acciones a nuestros jóvenes. 

Por ejemplo: nos visita la mamá de una adolescente de 
catorce años y nos  pide hablar “tan confidencialmente” que 
no sabía de qué manera administrar el espacio para que no 
se notase su desesperación.

Como su hija, muchos adolescentes están empezando a 
dar síntomas de trastornos psíquicos (cosa que hace años 
era enfermedad de adultos) hasta el punto de que en  su 
radiografía mental, ronda, casi siempre, la idea del suicidio, 
la soledad, el complejo, el bullying, los retos cibernéticos, la 
ausencia de referentes éticos, el nivel de competencia de las 
redes sociales, la necesidad de manejar dinero, la exaltación 
de la belleza…todo lo cual  nos pone a los adultos ante una 
encrucijada de modernidad en referencia a nuestra gente 
joven,  que ya nos está preocupando de manera muy seria.

Quedamos de vernos con una amiga psiquiatra, en su 
consultorio, para desmentir o corroborar esto que nos está 
“alarmando”. Esperábamos  encontrar en su sala de espera  a 
los típicos adultos que van a ser examinados como  en las 
series de TV. Pero cuál fue nuestra  sorpresa al encontrarnos  
con un anciano, acompañado por un familiar, y tres 
adolescentes, acompañados por su respectivas mamás. 
¿Es cierto lo que acabo de ver?,  le comentamos a nuestra  

*Tomás Herrera. Filósofo y Teólogo. Coach de 
capacitaciones. Presidente de la Fundación CREES.
Correo: tseco1@hotmail.com 
www.tomasherrera.com

Ya No Son
“Juventud Divino Tesoro”

Es una pena -que hay que atender- que cada vez sean  más los jóvenes quienes, afectados por la presión 
social, requieran de ayuda siquiátrica. Sin embargo, nos dan cada sorpresa, como la que aquí nos platica el 
teólogo y filósofo Tomás Herrera. No se pierda Usted este artículo. 

amiga y nos dijo:  “Es cierto; cada vez más, son los jóvenes 
los que asisten a este tipo de consulta”. ¿Es esto una alarma, 
o es algo casual? “No es casual, es síntoma de la  enfermedad 
en nuestros adolescentes, padecen de entropía; los adultos, 
también tienen sus síntomas producto del momento en el 
que vivimos; pero la enfermedad de los muchachos, es el 
desorden mental”. ¡Uff!.   

Aquí terminamos; mejor evitamos expresar opiniones. 
Haremos como el pedagogo moderno que, desarrolla un 
tema y pone de tarea a sus alumnos para que saquen sus 
propias conclusiones.

Pero, solo como anécdota, comentar, que  la niña de catorce 
años a la que nos referimos, resulta que fue  a un campamento 
de verano a la selva de Perú, con una docena de compañeros 
de primero de preparatoria y dos de sus profesores. A 
mediados de septiembre, su mamá me llamó por teléfono y 
me dijo que cuando la recibió en el aeropuerto, de regreso, 
esa no era su hija.. “era un ángel”.

¡Bendito sea Dios! por fin una magnífica buena nueva.
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LA MUJER EN EL MUNDO DE LOS HOMBRES 

*Lic. Araceli G. de Enríquez Burgos

Esta es la fabulosa historia de Pixie Curtis, la niña de 10 años 
de edad que gana 120.000 euros con sus dos empresas y 
que, al paso que lleva,  podría jubilarse a los 15 años como 

millonaria. 

Junto a su madre, Pixie, creo una empresa de juguetes, que ya 
está obteniendo enormes dividendos y que planea ingresos 
por más de 21 millones de dólares en la próxima década

A pesar de estar todavía en la escuela primaria, esta pequeña  
australiana está en camino de jubilarse como multimillonaria a 
la tierna edad de 15 años. 

Con la ayuda de su mamá, Roxy Jacenko, Pixie fundó la empresa 
de juguetes Pixie’s Fidgets, una firma lanzada el año pasado,  y 
cuyos productos se agotaron en las primeras 48 horas y en su 
primer mes facturaron alrededor de 143.000 dólares.

Según informó el portal Business Insider, y también Infobae en 
la página web  de economía, Pixie ya tiene otro negocio, Pixie’s 
Bows, una marca de accesorios para el cabello que su mamá 
montó cuando su hija  era una bebé. En tanto, estas empresas 
ahora forman parte de Pixie’s Company.     

“Lo he dicho desde el primer día, en el momento en que Pixie 
no quiera estar de frente o involucrarse con Pixie de Pix y Pixie 
Bows, entonces lo reevaluaremos. Pero por ahora, ella está 
feliz, aprendiendo mucho”, dijo la señora, agregando que lo 
más emocionante de su hija “es el espíritu emprendedor que 
tiene a una edad tan joven”, algo que, contó,  ella nunca tuvo, 
aunque siempre le inculcaron que tenía que triunfar.

La historia de Pixie le generó un gran número de seguidores 
en las redes sociales, acumulando más de 100.000  de ellos en 
Instagram; pero, a pesar de su éxito, su mamá no quiere que 
Pixie sienta que tiene que trabajar para la empresa. 

“Cuando tenía 14 años, conseguí un trabajo en McDonald’s 

Pixie’s Curtis

Todo indica que la chica Pixie -famosa en las redes por su éxito empresarial en una línea de juguetes, apenas a los diez años de edad- es una excepción al inconveniente de que a tan temprana edad se tenga  tamaña responsabilidad. Porque ella y su  socia principal, su propia madre, se la toman a la ligera y siguen adelante en su buena relación… y haciéndose millonarias.   

(una tienda de comida rápida intercontinental), porque eso 
es lo que se usaba en mi época. Entonces, supongo que para 
mí lo más importante ahora es el impulso de Pixie como 
emprendedora. Ella lo tiene y es la parte más gratificante, y 
nosotros la apoyamos y la guiamos”, afirmó Jacenko. “Lo más 
emocionante para mí es el espíritu que tiene a una edad tan 
joven. Yo nunca lo tuve”, agregó. 

Pixie también vive junto a su padre, Oliver Curtis, y su hermano 
de seis años, Hunter, en una residencia  fincada  en una mansión 
de 6.6 millones de dólares en Sidney. 

La niña australiana vive junto a su familia una vida de lujo: por 
su décimo cumpleaños recibió regalos como un bolso de Prada 
y otros artículos de gran valor. Entre los próximos planes de 
la niña, insólitos para una persona de 10 años, destacan pasar 
unas vacaciones de lujo o llevarse a su madre de compras 
para que tenga ropa buena y extensiones de pelo. Otro de los 
regalos que la madre hizo a sus hijos fue un Mercedes Benz con 
características de seguridad adicionales para que los lleven al 
colegio, ya que los chicos no tienen edad para manejar.

A muchas personas puede no parecerles que una vida así sea 
lo más conveniente para una apenas pre-adolescente -similar a 
las de la artistas infantiles explotadas comercialmente incluso 
por sus padres y sin niñez en un pésimo ejemplo- pero no 
parece ser el caso de Pixie quien trabaja en compañía de su 
madre, y para quienes llevar el negocio solo les ha traído una 
buena relación, mucha diversión…y cientos de miles de euros.  

*Lic. Araceli González de Enríquez Burgos. Es abogada con 
posgrado en Historia y Cultura de la Pintura Palazzo Spinell 
y el Instituto Michelangelo de Italia.   
Correo: araccelli222@yahoo.com.mx



   

23

LITERATURA

Día de Muertos
Cuento de Terror:
Las Patoaventuras

*Rafael Antonio Vidales

Hugo, Paco y Luis (sí, igual que los nombres de los sobrinos del Pato Donald en las tiras infantiles de Disney) eran  amigos y los 
tres de nueve años de edad, siendo  unos niños realmente aguerridos a quienes sus padres no lograban  meter en cintura; al 
grado de pensar enviarlos a algún internado “para siquiera salvarnos nosotros”, llegó a decir alguno de ellos.  

La madre de Hugo, intentando a veces minimizar la gravedad del asunto, les llamaba patoaventuras a las ocurrencias y vagancias  
de los tres chiquillos, que incluían juegos extremos como saltar los techos de casa en casa, matar pajarillos inocentes, atarles botes 
de basura a las colas de perros y gatos de los vecinos, derrapar sus bicicletas en medio del tráfico, pinchar las llantas de los autos,    
pegarles chicle en el cabello a sus compañeras de la escuela y demás retorcidas “bromas”. 

Para estos “diablos”, la “vergüenza” de que sus madres intentaran -siquiera- darles un beso o alguna bendición al bajarse del auto en 
la escuela, se daba por descontada: “pobres de ellas”, maldijo Paco en alguna ocasión, para sentenciar los tres “mosqueteros” que 
eso  jamás se permitiría, y punto. Y en otro momento, incluso, Hugo se había referido a su madre, Dolores, delante de sus amigas, 
diciendo que era su hijo “ desgraciadamente”; y cuando la señora, en llanto, le platicó a su esposo lo sucedido, él reflexionó de que  
ya las cosas estaban al límite. 

Las salidas de casa y llegadas tarde con permiso o sin él, eran ya un dolor de cabeza para sus progenitores y para la comunidad en 
general. De ese tamaño. 

A veces filosófico, el padre de Paco le decía a su esposa que lo dejara disfrutar de su edad, antes de que aparecieran el sexo y el 
trabajo quedominarían su vida. Paco y sus amigos viven en una especie de paraíso terrenal -abundó- donde todo es suyo: ya les 
tocará probar del fruto prohibido y saber de qué se trata la vida. Por cierto, remató, igual que a  tu abuelo, a los 80 años, y quien ya 
perdido el  “problema” de la lívido vuelve a parecerse a un niño.

-Qué detalle, le dijo ella, tú seguirás el mismo camino…

El galardón de todas las infamias del trío, sin embargo, fue un “pacto” entre los preadolescentes: jugado a la suerte, al ritmo de 
piedra, papel o tijeras, uno de ellos, que resultó Paco -quien se sentiría orgulloso de realizar la suerte- se ocultaría tres días en 
alguna parte de su casa, con provisiones para ello, y desde ahí ver, a hurtadillas, y saliendo a asearse solo cuando no hubiera nadie  

Macabro cuento a propósito del Halloween y del Día de los Muertos. Tres tremendos  niños, escuchan el relato de un siniestro  que  mejorará  la  eteriorada relación con sus  padres. 
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en el hogar, para ver  qué pasaba con sus padres y demás familiares, policías incluidos, al tenérsele por desaparecido –secuestrado, 
levantado, escapado o lo que fuese. Si la niña Paulette, habían visto en las noticias, no fue localizada pese a que su cadáver se 
encontraba en las “narices” de sus padres, autoridades y demás, el éxito de este plan estaba garantizado.   

En caso de preguntárseles a Hugo y a Luis sobre el paradero de su amigo o por  información para localizarlo, contestarían, conforme 
a un plan  fríamente  preconcebido, exactamente en el mismo sentido: que la última vez que lo vieron, fue subirse a un auto con un 
desconocido, sin poder hacer nada para impedirlo. 

Pero lo sucedido,  en ese caso,  será objeto de otra patoventura de  terror…

                                                III

Llegado el Halloween, el pasado 31 de octubre, con luna llena, los pequeños demonios salieron a pedir dulces abordo, como 
siempre, de sus veloces y escurridizas bicicletas -con las que huían a veces de vecinos encolerizados o incluso de la policía- cargando   
blanquillos frescos y marcadores de pintura para ensuciar las casas y coches de quienes se negaran a favorecerlos. Eran, de veras, un 
trío  de armas tomar; y así se le tenía… y se les  temía  en el barrio. 

Luego de visitar algunos hogares que les regalaron los acostumbrados dulces, refrescos y golosinas de la ocasión -tanto para 
agradarlos como para evitar cualquier represalia- llegaron a la casa de un recién llegado ubicada en las orillas del vecindario  donde 
vivía, solo, un joven llamado Tony Santoyo, de 33 años –“la edad en que murió Jesucristo”, solía agregar al preguntársele cuántos 
años tenía.

Al llegar, amenazadoramente, los niños a la casa de Tony, éste salió a su encuentro, y les dijo que no tenía dulces que darles  y, 
sin más, al verlos peques, les preguntó su edad. “Los tres tenemos los mismos años, nueve -dijo Hugo-, pero no venimos a ser 
interrogados. O nos das algo o atente a las consecuencias”, le dijo, hablándole maleducadamente de tú.  

--No tengo dulces que darles y agregó, bajando la voz, como pensativo: ¡qué casualidad que tengan nueve años!, lo cual provocó 
que los niños volearan a  verse entre sí –como acostumbraban hacerlo antes de tomar una decisión. 

Si quieren, mejor y a cambio de los meros dulces, les contaré algo que me sucedió recientemente y muy apropiado para el Halloween 
y el Día de Muertos… y sobre sus nueve años de edad. ¿Se animan a escucharlo o temen asustarse?, les preguntó Tony. 

Sin pensarlo un segundo, Hugo, Paco y Luis -pese a su corta edad, o precisamente por ello- estaban prestos a no dejar escapar 
ningún reto; así que aceptaron y se dispusieron a sentarse en el césped -seco y con algo de maleza por la falta de riego y cuidados- 
mientras percibían un extraño e indescifrable aroma nada agradable, por decir lo menos, que cundía en el ambiente. Pero, para el 
caso, era lo de menos.  

 Primero díganme, les espetó  Tony, si alguna vez han visto un muerto. 

Esto  se está poniendo  bueno, pensó  Paco: “yo no”,  se pronunció, pero dirigiéndose a Luis le dijo,  tú  sí ¿verdad?, viste a tu abuelito 
el mes pasado en la funeraria. 

--Sí, dijo Luis, parecía que estaba dormido y lucía muy elegante, bien peinado y con corbata y saco puestos, pero más serio que de 
costumbre, bromeó.  

--Bueno, también los  hemos  visto, y varios, en las noticias de la tele y en la internet, apuraron los otros dos…

--¡No!, los interrumpió Tony Santoyo, me refiero si han “conocido”  a un muerto de a de veras, en persona. 

  --A los muertos no se les conoce, replicó Hugo; ya no pueden presentarse ni ser presentados; están en el más allá.  

--Cierto, precisó Tony, pero me refiero a tener una relación con ellos cara a cara, y no solo verlos muy arreglados en su ataúd, y 
rodeados, en la seguridad,  de familiares y amigos. 

--A ver, ya suelta la sopa, no nos gusta perder el tiempo y menos ahorita en pleno Halloween, dijo muy seguro de sí mismo Luis, el 
más “entrado” de los tres.  

                                                 III

Todo empezó hace unos días -comenzó Santoyo- cuando conocí en una reunión de amigos a un joven de unos 24 años, de nombre 
Pedro aunque, de broma, le dicen Pedrón, a contrapelo,  porque es tan flaco que parece tener la piel pegada a los huesos; aunque 
la broma termina al mirarlo a los ojos, profundos y negros, con “pinta” de sepulturero. Platicando me dijo que era ayudante en 
la morgue, aquí en Caborca, y que acababa de llegar de Tucsón, de tomar un curso de técnico forense de tres meses habiendo 
obtenido una beca del gobierno; a cambio, trabajaría solo con medio salario  durante seis meses, así que completaba su ingreso 
trabajando también como mecánico unas horas al día. 

--Y ¿qué hacen los técnicos forenses?, preguntó Hugo. 

Santoyo guardó silencio unos segundos y de corridito, como de memoria le dijo: el Pedrón me platicó que  recogía a los muertos de 
accidentes y balaceras, para luego ayudar en las autopsias y conocer la causa de la muerte; y que acomodaba los cadáveres en las 
cajas refrigeradas para conservarlos mientras se les entregan a sus familiares para ser sepultados o cremados. También me platicó 
que, antes, ya trabajaba en una funeraria maquillando y vistiendo a los difuntos. 

--¿Vistiendo a los difuntos; cómo pueden hacerlo si están tiesos?, cuestionó  Luis, añadiendo que  su hermano mayor le había dicho 
que había tocado a su abuelito, y estaba tan duro como una piedra.     

--Qué casualidad, fue lo mismo que le pregunté al Pedrón y me dijo que, en realidad, no los vestían tal cual, sino que cortaban la parte 
de atrás del traje y la corbata  y solo colocaban la parte de enfrente que es la que se ve en el ataúd para la satisfacción de los deudos.  
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Pero ese no es el asunto, continuó Santoyo, sino que le pregunté  si podía invitarme a “conocer” a un muerto en la morgue cuando 
no hubiera nadie, quiero decir ningún  vivo, su jefe o alguien más, porque yo, así como tú Luis, solo había visto un par de parientes 
muertos pero en la funeraria o en el panteón, no en “persona”.     

Me dijo que sí, que como no, y me presenté a la hora pactada al día siguiente, aunque iba medio arrepentido. Total llegué, y el 
Pedrón se disculpó porque no había muertos “frescos” – es decir, nuevos, del día, y los enfriados estaban bajo llave del supervisor. 
“No es lo mismo”, me dijo, un difunto de varios días y casi congelado,  que uno acabadito de llegar, todavía “calientito”.    

--De lo que te perdiste, hay ´pa la otra, agregó.  

--Pero con solo ver unos frascos conteniendo partes de cadáveres conservadas en formol (hígados, cerebros, tripas y demás) para 
su conservación y análisis, en realidad yo pensé: “de la que me salvé”, y mejor le dije que olvidara el asunto y nos fuimos - sin olvidar, 
hasta ahora, unos ojos conservados en un recipiente, que, me dijo, estaban siendo estudiados como evidencia de un raro homicidio 
en que a la víctima se le habrían extraído y dejado por fuera del cadáver, váyase a saber por qué.  

Al salir, sin embargo, vi varias hileras de gusanos que escapaban por debajo de la puerta lateral, por donde salimos para no ser 
vistos  por los guardias y evitar explicaciones de mi presencia en el lugar. 

-¿Cómo es posible esa asquerosidad, le pregunté al Pedrón. “no te fijes, me dijo, no hay problema, suele pasar con algunos restos 
que serán cremados después,  intestinos y demás,  que se quedan olvidados en alguna bandeja fuera del frezzer, y que con este calor 
se engusanan  en solo unas horas, como efectivamente de un recipiente  con restos humanos salían retorciéndose  las pequeñas 
pero malolientes larvas de moscas.  Deja  recoger la porquería -me dijo como cualquier cosa- y echarla en la trituradora para que se 
vayan por el caño,   limpiar un tanto , y nos vamos”. 

--No, a ver,  dime: ¿ también trituran  los “dentros”  de los cuerpos y van a dar a las alcantarillas de la ciudad?. Solo las partes menores, 
me dijo, los desechos más grandes -estómagos, pulmones, hígados y demás “bofes”- se incineran. Lo que pasa, me aclaró, es que 
frecuentemente extraemos y nos deshacemos de las vísceras  antes de su rápida  descomposición. Y  para regresarle la forma   
al abdomen de los cadáveres, y que se vean bien en la funeraria, los rellenamos con borra de algodón -y si no hay, con papel 
periódico- luego cosemos el cuerpo y listo.   

Entonces, muchachos -les dijo Tony  a sus invitados- ya no quise saber nada de cadáveres. Pero un par de días después -para 
esto Hugo, Paco y Luis, ya no se sentían tan hombrecitos como cuando llegaron y se miraron de reojo para darse valor y seguir 
escuchando- el Pedrón me llamó para “invitarme” a recoger los cuerpos de tres hombres, más una mujer y un menor de edad -me 
dijo- que habían muerto, en lo que parecía un accidente de tránsito ocurrido  en un viejo camino de terracería entre Puerto Libertad 
y el Desemboque de los Seris, en la costa de Pitiquito, contiguo a Caborca. 

--¡Voy!, le dije, armándome de nuevo valor pero, sobre todo, por la aventura que significaría; y allá fuimos, en una pickup con camper 
utilizada para el menester de trasladar a los interfectos.  Delante nuestro, ya en la carretera  rumbo al macabro destino,   iban un par 
de policías a bordo de su patrulla, uno de ellos experto en peritajes de tránsito,  y en otro auto un agente del ministerio público y 
su ayudante, para dar fe de los cadáveres, levantarlos e investigar lo sucedido. 

Dejamos la carretera en un crucero, donde nos esperaba un “propio” que nos guiaría al recóndito lugar del siniestro, y tomamos 
por lo que, más que un camino de terracería,  parecía un sendero. Subiendo y bajando el terreno cerril llegamos a un camino más 
amplio, en una pequeña planicie desde donde, a lo lejos, se divisaba la playa y el azul intenso del Golfo de California. Kilómetros 
adelante, ya pardeando la tarde, llegamos al lugar del accidente. Ahí se encontraban  dos comisarios de Punta Chueca, un poblado 
de indígenas seris -de donde procedían los difuntos- y que protegían los cuerpos evitando que terminaran de ser devorados por  los 
coyotes y perros salvajes de la región -quienes ya habían dado cuenta de algo de ellos durante las horas que siguieron al percance  
antes de que, casi un día después de ocurrido, alguien pasara por ahí y avisara de la tragedia- y, desde luego, de los zopilotes que, 
pacientes, giraban en el cielo a la expectativa. 

-“Ojalá no hayan movido nada de la escena del accidente…o lo que haya sucedido”, les dijo el emepé  a los comisarios, quienes, le 
contestaron  que sabían lo que hacían y que tuviera más cuidado con sus palabras porque el territorio que pisaban era  propiedad de 
la etnia. El agente se encogió de hombros y los seris agregaron que solo habían cubierto los cuerpos con unas cobijas en el mismo 
lugar, en medio del pedregoso camino, junto a dos autos -una camioneta y otro tipo “tonelada”- que quedaron casi destruidos. 

El Pedrón, atento a lo que a él concernía, les dijo a los comisarios, destapando el rostro de los cadáveres:  “nos dijeron que eran cinco  
muertos y aquí solo hay tres”. Sí le contestó quien parecería ser el jefe de la tribu, la mujer fue trasladada todavía con restos de vida 
al poblado, pero murió en el trayecto, y allá la está velando su familia de una vez. Y el menor, hijo de la señora, de nueve años de 
edad, está en terapia intensiva, consciente, pero todavía en shock: a gritos narró lo horrendo que vivió: lo encontramos entre los 
brazos de su madre, ocultándose de los coyotes, rodeado de fierros retorcidos y sin querer desprenderse de ella; sobrevivirá e irá a 
vivir con su abuela. 

                                        IV  

Terminando aquí -le dijo el emepé al Pedrón- pasas por el cuerpo de la señora y te lo llevas a Caborca junto con los otros tres, tenemos 
que hacerles la autopsia y luego entregárselos a los familiares, ¿de acuerdo?, les preguntó a los seris, uno de los cuales, mientras 
escupía en el piso le respondió: “ya le dijimos que sabemos hacer nuestro trabajo. Y si no nos necesitan más ya nos retiramos y nos 
vemos en Caborca para recoger los restos de nuestros amigos. Aquí ya nos despedimos de ellos conforme a nuestras tradiciones. 
Y se fueron. 

Hugo, Paco y Luis, aunque interesados en la narración, esperaban a ver cuándo se pondría “bueno el asunto”, con aquello de conocer 
“personalmente a los muertos” como Tony Santoyo les había prometido. Pero no tardarían mucho en enterarse.

 El perito determinó, con base en su experiencia y conocimientos que, en efecto, parecía tratarse de un accidente y no de un crimen: 
“todo indica, les dijo, que quienes conducían la camioneta, dos de ellos acompañados de la mujer  y del niño, cometieron un error 
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que les costó la vida. Parece que se quedaron sin gasolina -dijo, constatando que, efectivamente, el tanque del vehículo estaba vacío 
y no había derrame alguno por ahí- y el  chofer del tonelada, que pasó por ahí, se detuvo para ayudarlos.  Engancharon la camioneta  
con esta larga cadena -dijo señalándola-, en aquella loma o quizá más allá. Pero la pendiente hizo que el carro remolcado tomara 
mayor  velocidad y se emparejara al tonelada haciéndolo perder el control para terminar girando  ambos vehículos y volcarse. Tal 
vez les fallaron los frenos a la  camioneta, pero eso lo veremos en la ciudad cuando la grúa recoja los restos de ambas unidades”. 

-“No me gusta, ya te lo he dicho muchas veces”  le dijo el emepé al perito,  que saques conclusiones: “si fue un accidente, o  se trata 
de otra cosa ya lo determinaremos después”, agregó con aire de suficiencia que aumentó cuando el Pedrón -siempre en lo suyo- 
coincidió, señalando que, además, faltaba el resultado de la autopsia que revelaría las causas de la muerte y muchas cosas más, a 
veces sorprendentes, que los cadáveres desvelan al ser examinados. 

--“Lo que ustedes digan” comentó el perito, quien terminó el croquis del accidente y abriendo las manos, dijo: “yo ya terminé. Los 
espero, ojalá se apuren,  y nos regresamos”. 

--“ Ya vámonos todos”, coincidió el agente: Tú, Pedro, le dijo a  mi amigo el emepé, quien no gustaba de los apodos, quédate y sube 
los restos de los “muertitos” a la caja de tu pickup, con todo y las mantas. Y que sirva de algo y te ayude ese “chalán” que trajiste –
mencionó señalándome  a mí con el dedo, como si fuera menos. Y se fueron.

Tragando gordo y con  el estómago revuelto  ayude a mi amigo a subir y acomodar a los tres difuntos a la caja del carro, evitando 
descubrirlos de las cobijas para mejor ni verlos. Pero uno de ellos, al topar con la parte superior de la  camper se nos resbaló y dejó 
expuesto lo que alguna vez fue un rostro. 

“Este, dijo el Pedrón, quedó con  la cabeza así, seguramente porque al darse el auto de volteretas, en una de esas le aplastó la cara 
con las piedras del camino y quedó como lo vemos, cual una lata de aluminio totalmente aplanada. 

Y este otro –me dijo, descubriendo al que quedó en medio, míralo, tiene las piernas enredadas en la cabeza. Pobre tipo  quedó 
hecho un nudo. 

“Ya párale, le dije, deja al último en paz” –No, me contestó, de una vez adelanto mi trabajo detallando el estado en que los 
encontramos; y le quitó la cobija al tercero quien tenía la cabeza hacia atrás, los dientes sueltos, a punto de desprendérseles, y la 
cadera descuadrada. Me llamó la atención que los tres estuvieran sin calzado y que los zapatos, unas botas inclusive estuvieran 
regados por ahí. Y, al notar mi extrañeza, me dijo el Pedrón que lo primero que les ocurría a las víctimas de los accidentes, atropellados 
y demás, era que se les zafaban los zapatos…   

No quise ver más y me subí  a la cabina. Un par de minutos después me alcanzó el Pedrón y me dijo: “tenía razón el perito, fue un 
accidente, ninguno tiene signos de ahorcamiento, algún orificio de bala o herida de arma blanca, ni hay huellas de alguna discusión 
o pleito que provocara lo sucedido. 

--¿Cómo lo sabes?,  me animé a provocarlo, si uno tiene la cara desfigurada y no  hay manera de saber nada, y a los tres les faltan 
partes que les arrancaron los coyotes; y, por otra parte, falta ver el cadáver de la mujer, y el testimonio del niño, pobrecito, hoy 
huérfano de madre, todo lo cual podría desvelar otra cosa. “Sí, como no, Sherlock Holmes”, me dijo el Pedrón, sonriendo, ahora 
resulta que tú eres el experto y no yo que estudié en los Estados Unidos, dijo ufanándose. 

--Ándale, ya está oscuro, nos llevan mucha ventaja los otros, dale “fierro” para Caborca, lo apuré. Y, para no quedarme atrás en la 
lectura de los clásicos de las novelas de misterio, le dije al Pedrón que a mí me gustaban más los relatos de Agatha Christie que los 
de Holmes. A lo que me replicó que aquí estábamos en la meritita   realidad, sin necesidad de  imaginación alguna.     

Pero el auto no encendió. De inmediato el Pedrón, sacó su celular para llamar al emepé y que enviara ayuda, pero, imposible, en el 
medio de la nada en que estábamos no había “señal” de telefonía.  

--¡Ahora no, por favor!, clamó el Pedrón llevándose las manos a la cabeza.

Eres mecánico, le dije, echa a andar este cacharro y “pícale” antes de que me asuste de veras, pensando si tendremos que pasar la 
noche con estos muertos. 

--Me temo que sí, dijo escuetamente: en la mañana el motor de arranque me “avisó”, con un raro ruido que estaba trabándose y no 
le puse mayor atención porque igual se le quitó. Traigo herramienta y sé de qué se trata, pero sin la refacción nueva no queda sino 
ser remolcados. 

Con la suerte que traemos, apunté, capaz que nos sucede lo mismo que a tus muertitos y en la remolcada nos matamos, le dije 
tocando el vinil del tablero del pickup, a falta de madera protectora de malos augurios.    

De seguro el emepé o los policías advertirán que no llegamos pronto y se regresaran por nosotros, agregué. “Ojalá, dijo el Pedrón. 
Pero no lo creo; cuentan con que iríamos a Punta Chueca por el cuerpo de la mujer y que llegaríamos tarde. Pero, además, poco les 
importa, ya tienen la información de lo sucedido para dar cuenta en los medios  y subir lo sucedido con todo y fotos a la internet.  

Pero, quizá sí … quise agregar algo más que nos pudiera sacar de ahí, solo para recibir un “ya cállate” del Pedrón, dando por 
terminada mi  esperanza con un “ mejor dispongámonos a pasar la noche aquí”.

--Pasar la noche aquí, pensé, qué atinado, porque dormir, imposible.  

¿Aquí? -le pregunté espantado-. Sí, aquí mismo, me contestó, estamos a 30 kilómetros o más, del poblado más cercano y quien sabe 
nos perdamos en la noche. O qué, genio, ¿tienes una idea mejor?.  

--Por supuesto que sí, caminar: cierra la caja de la camper para que los coyotes o las hienas no terminen de comerse a los difuntos 
y vámonos, ni modo. Y me bajé del auto. 
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En eso se vieron unas lucecitas a lo lejos del camino. “Ahí vienen por nosotros”, grité entusiasmado. Pero el gusto me duró poco, de 
repente desaparecieron. “De seguro bajaron alguna loma”, dije extendiendo el cuello intentando ver mejor, y ahorita reaparecerán. 
“O son pescadores y dieron vuelta para bajar a la playa”, me desesperanzó de nuevo el Pedrón. Y así debió ser porque no volvimos 
a verlas. 

“Si quieres, tu camina y piérdete, me dijo, con una sonrisa, yo aquí me quedo cuidando a mis muertitos y platicando con ellos, que 
son muy buenos tertulianos porque no discuten con uno, como tú”. 

Resignado al desvelo me subí al pickup de vuelta y me arrellané en el asiento para intentar no pensar en nada más –cosa que, desde 
luego, dudaba, dada la nada grata “compañía” en la caja del auto. 

                                                    V

Era principios de este mes de octubre -cada vez con los ojos más grandes y la orejas más abiertas, escuchaban Hugo, Paco y Luis- y 
en el  desierto hace un calor de los mil demonios en el día, pero un frío de la fregada en la noche, así que nos estábamos congelando 
y la cabina del auto parecía una nevera. Entonces  mejor nos bajamos, pero  la cosa afuera  estaba igual, o peor, así que regresamos 
al interior.  No llevábamos con que cubrirnos suponiendo que regresaríamos temprano,  y empezamos a tiritar y a sentir los estragos 
de la hipotermia.          

Ahora sí, ¿qué hacemos, Pedrón?, le dije algo mareado por la helada   y con la voz apenas audible. 

--Lo que nunca hubiera querido, me dijo: se bajó dando un portazo, abrió la caja del camper y regresó con las cobijas de los 
muertos, diciendo con un rictus nervioso en el rostro: “ellos ya no las necesitan y  a nosotros nos salvarán la vida”. 

“Pásame una, por favor”, le dije, sin pensar más que en lograr conservar algo del  calor del cuerpo. No fue del todo suficiente, así que 
tuvimos que abrazarnos y dormitar el resto de la noche, incluso compartiendo el cálido aliento  de nuestras respiraciones. –Nomás 
falta que nos besemos, le dije; y me contestó: “primero muerto” y con un esbozo de risa por la ocurrencia,  nos quedamos el resto 
de la noche  entre dormidos y despiertos.  

                     VI, Epílogo. 

A la mañana, ya con el sol arribita, les “regresamos” sus cobijas a los cadáveres, y le pregunté al Pedrón, porqué había dicho que 
nunca hubiera querido cubrirse con las mantas de a quienes, de cariño, ya llamábamos nuestros muertitos. Y me dijo que era una 
especie de maldición.  

--¿Qué maldición, le dije entre curioso y preocupado?. “Olvídalo, me dijo”. Y lo olvidé… por el momento. 

Para estas alturas de la plática, Hugo, Paco y Luis ya no parecían precisamente aquellos niños que horas antes llegaron muy bravos 
y amenazantes  en pos de dulces para el Halloween, sino tres peques  que, dado el testimonio tan vívido de Tony Santoyo, llegaron 
a sentirse en el lugar mismo de aquellos acontecimientos…conociendo a los  muertos. 

La maldición no era tal, pero acaso algo peor: quien se cubre con la cobija de un cadáver -que significa carne dada a los gusanos-  
queda impregnado de pestilencia de muerto durante varias semanas, y, en los peores casos, por meses. Así se la lave la ropa que 
estuvo en contacto con la manta de un  difunto y la persona se bañe una y otra vez… el aroma persiste. 

¡Eso es!, dijo Luis, es la pestecita que notamos al llegar. 

Sí, les dijo Tony, soy yo el que huele así y ya no lo soporto. Le hablé al Pedrón y me señaló que a eso se había referido con aquello 
de la maldición. Aunque acostumbrado a lidiar con  fiambres a diario -me dijo- no era lo mismo que ponerse encima lo que arropó 
a un occiso. Me recomendó que, mejor, no me preocupara, y que dejara de restregarme inútilmente la piel con estropajos hasta 
que aquello se fuera disipando solo. 

De repente Tony Santoyo hizo como que abrazaría a los niños a manera de despedida para ver sus reacciones, pero antes de 
lograrlo, y temerosos de contagiarse de la peste a muerto, se alejaron de él; así es que solo se dijeron adiós con un saludo con las 
manos en el aire. 

A pocos pasos, Paco se detuvo en seco, y volteó a ver a Tony -quien los seguía observando como si supiera que se les olvidaba algo. 
Y así era. ¿Qué pasó, entonces, después? -le preguntó Paco, mientras Hugo y Luis se interesaban en la respuesta- cómo salieron el 
Padrón, tú y los muertos  de aquel lugar al día siguiente: ¿regresaron por Ustedes?. 

--No lo van a creer, les contestó -mientras los chicos hacían un gesto con sus rostros significando que después de todo lo escuchado 
estaban listos para cualquier otra cosa- resulta, continuó Tony Santoyo, que al Pedrón se le ocurrió golpear con una piedra varias veces 
el motor de arranque a ver si, de casualidad, se destrababa y el pickup encendía…y así fue. Y nos regresamos derechito a la morgue de 
Caborca, olvidándosenos la muerta en Punta Chueca  por la que, más tarde enviaron a otra unidad.

Eigualmente, derechito en sus veloces bicicletas los tres “patos” se regresaron a sus casas, olvidándose también del Halloween. 

Apenas conciliado el descanso en su cama , Hugo soñó que miles de asquerosos  gusanos entraban a su cuarto por debajo de la 
puerta, y que al mirar a su alrededor estaban en toda la habitación; Paco, por su parte, fue presa de la pesadilla de verse , cara a 
cara,  con los cadáveres entre  los fierros retorcidos de los autos siniestrados y rodeado de coyotes, de hienas y de zopilotes.  Y Luis, 
creyendo estar despierto, soñó que era su propia madre la muerta a consecuencia  del siniestro y  él su hijo huérfano. Así que, los 
tres, cada cual por su lado, fueron  y se metieron, ya convertidos 
en niños “normales”, en busca de paz y refugio en las camas de 
sus mamás, quienes  extrañadas, pero gratamente  sorprendidas 
por la tan deseada dicha de volver a tenerlos en su regazo  los 
cobijaron… a besos.
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*Alejandro Ruíz Robles
¡Cuánta sabiduría!

Para muchas personas, en especial, las que hemos  
tenido la oportunidad de conocer, entender y 
estimar, la felicidad es la meta que cualquier 

humano tiene en esta vida;  siendo el amor, la amistad, 
la fraternidad, la solidaridad y muchas más razones y 
valores,  los elementos básicos para alcanzar la dicha. 

Ya sean por demás inteligentes o bien, pasionales, sin 
que esto necesariamente se contraponga, siempre nos 
han dicho -esas personas- que han venido a esta vida a 
ser felices y cualquier adicional será un “aderezo” de ello.

Si bien esto parece sumamente sencillo,  y para muchos 
pudiera ser absurdo,  honestamente y conforme vamos 
creciendo, madurando y llenándonos de experiencias, 
logros y sinsabores, nos damos cuenta lo acertado de tal 
premisa, porque  si no venimos a ser felices a esta vida … 
¿a qué vendríamos?

La meta anhelada

La felicidad es la meta de todos; sin embargo, cuando preguntamos a quienes nos rodean que es la felicidad, resulta que un 
concepto que podría ser absoluto resulta tan relativo en función de los ánimos, caprichos, ideas o simplemente, consideraciones 
que tengan quienes respondan.

Hay quienes consideran que el dinero lo es todo y como pueden, empiezan a acumular o pretenden hacerlo para allegarse de los 
recursos económicos necesarios que sacien sus deseos. Al final y por mucho que consigan, resulta que siguen sin alcanzar su meta.

Los que atienden al amor y se empeñan en lograrlo, no se dan cuenta que éste es cuando menos de dos y, por ende, si la otra 
persona no comparte esta misión es seguro que no habrá los acuerdos suficientes para llegar a ella.

Y dada la complejidad del ser humano, será difícil encontrar a alguien que logre la total armonía entre sus pretensiones y sus logros; 
no obstante, quizás sea parte de nuestra naturaleza. De hecho, basta recordar que para Aristóteles: “Cada persona posee el secreto 
de su propia felicidad”.

Y ante ello… ¿sabe Usted la manera de ser feliz?

¡Así de simple! 

Y ante tantas variedades y combinaciones, lo que si es seguro es que nunca nos pondremos de acuerdo en un fin común ni un 
camino único para lograrlo. 

No es cuestión de aritmética, ni de ciencia exacta, sólo es cuestión de alinear nuestra inteligencia, tanto racional como emocional, 
para así llenar nuestra esencia. 

A mayor referencia, si lo verdaderamente importante es tener alegría en el corazón para disfrutar cada día, pareciera que cualquier 
otra consideración o pretensión sería una complejidad innecesaria. Es decir, está demás llenar nuestra vida de complicaciones y 
mejor, atender a las simplificaciones.

Nunca es lógico entender la razón por la que nosotros solos complicamos nuestros caminos; es verdad, todos tenemos intereses 
distintos pero un común denominador, no necesitamos de nadie para complicarnos la vida.

Alguna vez os habéis  preguntado: ¿qué tanto,  “solitos”,  nos  complicamos  la vida?

Con permiso…y sin permiso

Como personas, es común que siempre tengamos miedo de intentar hacer cosas distintas o cuando menos, que salgan de nuestros 
hábitos o desafíen a nuestra rutina.

Tal pareciera que es una constante en nuestro actuar buscar la conformidad o cuando menos, la empatía de alguien con lo que 
vamos a hacer; es decir, realmente necesitamos sentirnos no sólo aceptados nosotros sino autorizados por otros, sean o no de 
nuestro círculo cercano, para atrevernos a hacer cosas que nos interesan o que sentimos que son interesantes.

 Ser Feliz, No Es Un Desliz
RAZÓN, TESÓN Y CORAZÓN

Si no venimos a este mundo a ser felices, ¿a qué entonces?, se pregunta aquí el autor, para enseguida enunciar una serie de reflexiones al respecto que le invitamos a leer en este texto. Lo único que puede resultar de esta lectura…es que le alegre el día. 



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Noviembre del 2022 24

Y lo curioso de esto, es que en el fondo y con la mayor honestidad, realmente a los demás les parecerá intrascendente participar en 
nuestra pretensión y mucho menos aún, hacer algo por nuestro deseo.

Si esto es lo que ocurre … ¿para qué realmente buscamos la conformidad de otros para legitimarnos a nosotros mismos?

¿Miedo?, ¿inseguridad?, ¿baja estima?, ¿la suma de todos ellos?, ¿o puede haber más razones?

Si a este mundo venimos solos, en términos generales, ¿qué caso tiene depender de otros para actuar? Es entendible que, a cierta 
edad, nuestros padres, maestros, jefes o adultos tuvieran el poder de aprobar o censurar nuestras acciones … pero …. ¿no les parece 
que, al ser responsables de nuestras vidas, tenemos los elementos suficientes y necesarios para decidir por nosotros mismos? 

¿Es Usted de las personas que toleran  que otros le “permitan” vivir de acuerdo con sus  intereses?

Si Dios está con nosotros.., ¿quién contra nosotros?

Frase por demás fuerte que realmente nos hace sentir la fe y la fortaleza suficientes para ser invulnerables a todo tipo de situaciones; 
difícil encontrar vicisitudes que no podamos enfrentar y superar con tal convicción y compañía.  Sin embargo, resulta que la primera 
persona que vulnera ese sentir es uno mismo, 

ya sea por nuestra forma de ser, actuar o simplemente, por confiarnos en un designio divino, pasamos a no ser lo suficientemente 
adecuados para alcanzar las metas propuestas aún a pesar de la compañía divina.

Está de más comentar que nuestras fallas y derrotas siempre encuentran un común denominador … nosotros; y no hay a quien 
culpar más que a nosotros.

Pretender hacer responsable a nuestra bienaventurada compañía es sólo una evasión, un simple escape a asumir responsabilidad 
por los yerros.

Si Dios o la deidad en la que creas está contigo, ten la seguridad que es porque le importas y desea tu felicidad; no existe ninguna 
religión que señale lo contrario, razón por la cual, no te equivoques al escoger tu propio camino.

En este contexto, tanto en tus momentos más gloriosos como los más dolorosos … ¿agradeces con fe a tu compañero celestial su 
compañía?

Elijo ser feliz

Si a cada paso que damos  en la vida tenemos  la posibilidad de hacerlo esbozando una sonrisa, gesticulando de manera adusta o 
mostrando una mueca … ¿por qué te decides?

No falta quien diga que sonreír todo el tiempo es digno de un comediante,  o mostrando seriedad será una forma como la gente te 
respete y en ellos estará justificar o no sus acciones; sin embargo, si la vida es tan corta y nosotros destinamos aproximadamente el 
sesenta por ciento de nuestras vidas a actuar para satisfacer nuestras necesidades afectivas, sociales, económicas, etcétera, … ¿por 
qué no comprometernos con la alegría y hacerla una constante en nuestro rostro y actos?; total, si queremos ser serios, para eso 
tendremos bastante tiempo al dormir.

Una sonrisa inspira a otros a responderla, vibras positivas se atraen, compartir nuestra alegría hace que la gente se sienta cómoda, 
considerar a los demás de la manera que nos gusta ser considerados crea empatía. En fin, si ser feliz es algo que nace en nuestra 
esencia y lo compartimos con vehemencia porque así lo decimos … ¿quién se sentirá incómodo a nuestro lado?; de hecho, ¿no crees 
que, si tú irradias luz, el reflejo en los otros te llenen a ti también?

¿Qué hay de malo en decidir ser feliz y vivir con ello?, si esto es una locura … ¡BENDITA LOCURA!

Nosotros venimos a este mundo a ser feliz …Y esperamos que también Usted.

Posdata: Agradezco al Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales haberme otorgado el registro de 
estándar para “Intervención para la Solución de Conflictos”.

Importante: Síguenos “EN TUS PROPIAS PALABRAS” todos los miércoles de 16 a 18 horas a través de www.wowmx.tv o  www.astl.tv … 
¡Te esperamos!

Facebook: @RuizRoblesCP22

Twitter: @22Publica

Linkedin: Correduría Pública 22

*Dr. Alejandro Ruiz Robles. Lic en Derecho. Mediador 
privado certificado por el Centro de Justicia Alterna-

tiva del Tribunal Superior de Justicia del D.F. Conferencista en 
temas jurídicos y de negocios, conductor en ASTL.TV (Em-
prender con Valores). Facebook: @RuizRoblesCP22.
Twitter: @22Publica. Linkedin: Correduría Pública 22.
Correo: alejandro.ruiz@ruizrobles.com



*Norma Yolanda Macías Ramos

La discusión a la Reforma Electoral, se inició -con gran ahínco a finales de octubre-  con  todas las fuerzas políticas, organizaciones 
civiles, ciudadan@s, cámaras, instituciones y tribunales electorales, y otras, sobre los conceptos contenidos en las leyes y 
procedimientos de esa materia, con el fin de respetar la cultura democrática del país y en  defensa del derecho humano a una 

cabal participación ciudadana. 

La propuesta de Reforma Electoral del Presidente Andrés Manuel López Obrador, se presenta muy convincente  en las conferencias 
mañaneras. Convencer lo que cree es lo más razonable. Tendrá razón en cierto punto, pero calcule,  Usted, ¿será que dice que es,  o 
se trata de lo que  le convenga en aras de concentrar el poder, ahora también en el tema electoral

Para empezar, todos los planteamientos que expone, así deben de ser, razonables, sencillamente porque es el mandatario, pero nos 
dice que  debemos confiar en él sin discusión, sin quitarle ni una coma a sus propuestas, como si fuesen dogmas de fe; y  menos 
intentar   refutar sus ideas. Y, entonces, ya desde ahí estamos  en un punto de inflexibilidad.

Para el Presidente, todo aquel que no vaya de acuerdo con sus ideas es, al  menos, un adversario político, sino es que, de plano,  un 
traidor a la patria. Ha calificado de cínicos y corruptos  a quien está en contra de la reforma electoral promovida por Morena.

Democracia o control gubernamental

Si realmente el presidente busca ser democrático, entonces ¿por qué quiere desaparecer al  INE,  a los Tribunales Electorales, y  a los 
órganos locales, las llamadas Oples?. Reducir los gastos y financiamientos a los partidos políticos argumentando el gran beneficio 
del “ahorro” ¿a quien realmente beneficiaria, si esos los recursos serán  utilizados al momento de las compañas en curso?. No se 
entiende.  

Reforma Electoral: 
Democracia o Autocontrol

¡No!, rotundo a las reformas en materia electoral que propone AMLO y Morena. Basta un somero análisis -como el que aquí se expone- para advertir que, desde el poder,  solo se busca  socavar a 
la democracia disfrazando esa iniciativa  como de avanzada, cuando, en realidad, es retrógrada a la época del priato. 
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*Norma Yolanda Macías Ramos. Licenciada en Ciencias 
Políticas, Lic. En Administración de Empresas y Contadora 
Pública. Correo electrónico: yoly_macias@hotmail.com

Todo aquel organismo que no esté en el poder o no cuente con una estructura sólida y fuerte, se mantendrían con las manos 
amarradas al no contar con recursos para promover la cultura ciudadana, la  capacitación interna, y las actividades estatutarias de 
sus organizaciones civiles. 

El Ejecutivo, busca el control total al querer manejar todos los poderes, electorales, tribunales, transparencia, poder legislativo y 
judicial. 

Es cierto que el reducir el número de diputados en la Cámara Baja, en el Senado, los plurinominales, regidurías en municipios, 
reducirían los gastos, pero al final de cuentas, es un paso al poder absoluto. Actualmente se tiene una gran mayoría de electos por 
Morena en todos los estados, así que la propuesta de reforma favorece totalmente al partido “oficial”. 

Rendición de cuentas

Sin dinero los partidos políticos, sin instituciones que estén en la observación de anomalía, sin transparencia y tribunales que 
sancionen, entonces se obtendría el control absoluto, un poder autoritario para tomar cualquier decisión unilateral y sin rendición 
de cuentas. 

Cuando existe confianza en el ejercicio de gobierno, no debe temerse a la transparencia. El presidente no debe olvidar cuando, 
el 2004, siendo Jefe de Gobierno del Distrito Federal, comprometió por 10 años los gastos, contratos, licitaciones, transferencias 
y todo lo implicado a la construcción del segundo piso del Periférico, entonces, como él mismo lo dice:  “el que nada debe, nada 
teme”, así que lo correcto es permitir la  transparencia en la función y el gasto púbico que son las tareas del INAI y del IFT.

En la propuesta de Morena sobre la Reforma Electoral, coinciden otros partidos de oposición, el PAN, PRD, MC, PRI, sobre el voto 
electrónico, reducir el número de Diputados y Senadores plurinominales en el Congreso de la Unión. 

En caso de aprobarse  el sistema de voto electrónico debe crearse un gran candado de seguridad;  es una muy buena herramienta 
positiva, pero,  como negativo, se tiene la experiencia del hackeo reciente de la llamada  Guacamaya Leacks, realizado a la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), en que se infiltraron en el cerebro o servidor de sus sistemas, las máximas barreras  de seguridad 
cibernética. 

Certeza, legitimidad y transparencia

El Partido Acción Nacional (PAN) propone otros puntos relevantes y diferentes a la iniciativa de Morena para dar una mejor seguridad, 
certeza, legitimidad y legalidad a las elecciones. Primeramente, plantean la segunda vuelta electoral –en que solo compitan por el 
triunfo los dos finalistas de la  primera ronda. 

Otro punto se refiere a la anulación de las elecciones en caso de que haya participación del crimen organizado; o la compra o 
coacción  del voto a cambio de recibir los  programas sociales.   

El PAN considera que las elecciones primarias para todos los partidos el mismo día organizadas por el INE, sería lo ideal para evitar  
mayores gastos. 

Otra propuesta de la oposición es evitar las conferencias mañaneras de AMLO en cualquier momento de los tiempos electorales,  
tanto del Presidente como todo aquel que desempeñe un cargo emanado de una elección, funcionarios públicos, instituciones y 
demás. 

La iniciativa de Morena contempla como “plato fuerte”, llevar el ejercicio de elección de Consejeros a las urnas, con el fin de lograr 
que sean los ciudadanos  quienes los elijan. Pero esto traería un retroceso, daría pie a la negociación con los partidos políticos u  
movimientos y organizaciones disfrazados de partidos. La fuerza política con más movilización triunfaría y las decisiones de los 
Consejeros se convertirían en fallos parcializados por quienes los llevaron a ganar. Por lo tanto, el Instituto Nacional de Elecciones y 
Consultas (INEC) -así lo llama Morena en su iniciativa- emprendería esta función en caso de salir favorecidos del dictamen presentado 
ante las Cámaras Legislativas. 

Necesaria autonomía

La Reforma Electoral de Morena, trata de aparentar ser una buena propuesta, más sin embargo si se leen las letras chiquitas, está 
evitando por todos los medios la libertad y obtener el control absoluto en la toma de decisiones. 

Los organismos e instituciones deben seguir siendo autónomas, generar confianza, parcialidad, legalidad, no a la desaparición del 
INE, sí a los contrapesos y evitar el control absoluto en una sola persona, que no cree en ellas.

Se debe apremiar y mantener las instituciones que dan garantía a la democracia, legalidad, certeza, transparencia a las elecciones, 
el INE no debe desaparecer ni transformase a modo, ni el TEPJF y Tribunales Locales, el INAI, el IFT, y  las Oples.

25



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Noviembre del 202226

Black Adam

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores
Qué es lo que hace a héroe, un héroe? ¿El estricto 
código de ética? ¿La valentía? ¿El ideal de justicia? 
¿Pero, un héroe sólo debe pensar en la dicotomía del 

bien el mal? ¿Es plausible que existan más tonalidades, 
además del blanco y negro? Si bien, la moral y la justicia 
nos ha enseñado que mientras se encuentren las pruebas 
necesarias “los villanos” puede ser eximidos del castigo, 
causando la indignación de las víctimas, por ello ¿no sería 
pertinente cuestionar la forma de hacer justicia?

Lo que comenzó como una excursión para recuperar 
la corona de Sabacc, se transformó en una emboscada 
terrorista que dejó a la historiadora Adrianna Tomaz, en 
una crisis de vida o muerte, lo que la dejó sin más remedio 
que traer de la muerte al mítico héroe de Kahndaq, Teth-
Adam, quien 5000 años atrás había liberado de la tiranía 
a su pueblo. Luego salvar a su invocadora, el renacido 
salvador, se encuentra con una Kahndaq, de nueva cuenta 
subyugada, pero la cual se niega a salvar por desconocerla.

Por otro lado, Amanda Waller (la supervisora del escuadrón 
suicida) al considerarlo una amenaza para la humanidad, 

manda a la sociedad de la justicia: Doctor Fate, Hawkman, 
Cyclone y Smasher, a captúralo, sin embargo las cosas se 
complican cuando: los residentes de Kahndaq, consideran 
a ese poco ortodoxo héroe como su salvador, la amenaza 
terrorista sigue al acecho y hará lo imposible para 
recuperar la Corona de Sabacc y sin contar la negativa 
del propio Teth-Adam por doblegarse ante la comitiva 
enviada por Waller.

Como nos ha venido presentando el DC Universe, tanto en 
sus películas y series, Black Adam no se aleja de ese lado 
oscuro y siniestro que se ha convertido en el sello de la 
casa, y nos muestra a no tan Heroico Dwayne Johnson, 
a uno violento y agresivo en fundado en un traje no tan 
típico de los héroes del todo el Universo de DC.

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores. Literata y gestora cultural 
egresada de la Universidad de Sonora. Actualmente editora de la 
revista Nuestros Senderos Coolturales.
Correo electrónico: jimena.mendozaf@gmail.com

CINECINE
Dirección: Jaume Collet-Serra. Guión: Adam Sztykiel, Rory Haines, 

Sohrab Noshirvani. Cómic: C.C. Beck, Otto Binder. Género: Fantasía, 
acción, héroes, ciencia ficción. Origen: Estados Unidos. Año: 2022. 

Reparto: Dwayne Johnson, Sarah Shahi, Pierce Brosnan, Viola Davis, 
Aldis Hodge, Noah Centineo, Chico Kenzari, Quintessa Swindell, Uli 

Latukefu, Bodhi Sabongui, Mo Amer, Tang Nguyen, Joseph Gatt.

¿
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En todas las escuelas debería haber un día para sensibilizarse con lo que es ser adulto.  Que es un traje de empatía, diseñado 
por la Dra. Annika Maya,  en donde  se “juega” a que el alumno está limitado en su movilidad, para que pueda entender  lo 
que el adulto siente en su cuerpo al paso de los años -no con ello quiere decir que no se puede mover, lo hace, pero con 
limitaciones, lo mismo pasa con su audición, visión y gusto.

Se trataría de un ejercicio  que no interferiría con las clases habituales, pero los haría conscientes de lo que un adulto puede 
sentir, y de cómo  lo afectan  los actos de discriminación y de abandono. Algo así como lo que se hace cuando se les da a los 
niños o adolescentes un muñeco para cuidarlo y darse cuenta lo que es la paternidad responsable.

Dentro de las necesidades de este sector de la población se está impulsando la renovación de los conceptos que se tienen 
sobre la vejez, tanto social como individualmente, a partir de transmitir conocimientos que consideren al envejecimiento 
como una etapa normal de la vida, llena de posibilidades y 
capacidades, tanto para la persona adulta mayor como para la 
familia y la sociedad. El envejecimiento no es una enfermedad, 
sino un proceso natural en la vida y sus padecimientos se 
deben cuidar y vigilar médicamente como los de cualquier 
grupo de edad.

*Dra. María Bertha Covarrubias

Lo ideal sería pensar que los adultos tienen nuestro total 
apoyo, que estamos aquí para protegerlos, para cuidarlos, 
para regresar de alguna manera lo que ellos dieron por 

sus hijos y por la comunidad.

Pero, en la realidad se trata de un sector de la población 
que está expuesto a situaciones de iniquidad, asimetría y 
exclusión social, lo cual se traduce en que su mayor esperanza 
de vida no se acompaña de una mejor calidad de vida; sino,  
muchas veces, son sinónimo de abandono, indiferencia y 
poca atención. Particularmente para las mujeres, a su mayor 
supervivencia o longevidad. 

La esperanza de vida al nacer para ellas es de 77 años en 
promedio, en cambio para los hombres es de 70 años, lo que 
le da un mayor número de años con muchas carencias y en 
ocasiones falta de atención y de cuidados para sobrellevar, 
debidamente, esos últimos años de la existencia . 

La cultura gerontológica no es un juego, es una necesidad. 
Y no es con dinero con la que tenemos que cubrirla, sino 
con atención y compromiso en  todos los niveles. No es una 
pensión lo que resolverá el problema; ya hemos dicho aquí  
que un adulto mayor no es un ser discapacitado, como no los 
han querido hacer ver. Debemos dignificar esa edad y darle la 
atención que merece, no solo dinero.

Debemos voltear a verlos. Debemos crear espacios culturales 
intergeneracionales, hacer comprender a los jóvenes cual es su 
real y verdadera relación con el adulto, hacerles comprender 
que todos llevan un adulto en su interior que hay que cuidad y 
darle la atención y  el cariño que merece y que necesita. 
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El Adulto
en Nuestros Tiempos

*Dra. Ma. Bertha Covarrubias Manrique. Geriatra. Grupo Integral 
de Gerontología, A.C., Grupo Integral de Gerontología I. A.P. 
y Grupo de Neurorehabilitación, S.C. Antonianos 1. Colonia 
Campanario. Cel: 66 22 565722, Casa: 2 174947.
Correo: be.coma@hotmail.com

GERIATRÍA

Si Usted se coloca un traje como este (foto), sentirá, en carne propia, las limitaciones de 
movilidad de la vejez. Sería conveniente, nos dice aquí la Dra. Covarrubias, que, para ser más 
empáticos con los adultos mayores, hiciéramos de vez en vez este ejercicio, y se les enseñara 
a los niños en las escuelas, para entender  las dificultades de los abuelitos para moverse. 
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*Dr. Raúl Martin Cabañas

Hola amig@s de su revista Mujer y Poder, es un gusto poder 
contar con ustedes en esta ocasión, en que iniciamos 
el mes más importante en el contexto y significado de 

nuestra cultura,  desde los tiempos prehispánicos sobre el culto 
de nuestros muertos. Un ritual lleno de festejos acerca de la 
muerte y su significado; pero, sobre todo, manteniendo viva la 
esperanza de que nuestros difuntos, en estas fechas, vienen a 
convivir con nosotros. Y que, lejos de  ocasionar miedo o temor, 
nos dan una alegría interior muy grande, de mucho respeto 
cultural y antropológico.

Curar el dolor de la muerte… es dar vida a plenitud

Aunque tanatología literalmente significa: el estudio de la 
muerte, ese es sólo un concepto frío, literal, que no indica el 
alcance y contexto de todo lo que se abarca. Personalmente 
preferimos decir que la tanatología busca darle un sentido al 
proceso de la muerte y al deceso, ya que abarca varios aspectos; 
siendo el primero el enfermo terminal, también lo es su familia, 
siguiendo con el apoyo de éstos al fallecer su ser querido: los 
deudos y su duelo. Pero también participa en dos restantes 
áreas: prevenir, evitar el suicidio y atender al suicida fallido, 
así como asistir al equipo de profesionales que tratan a estos 
pacientes, por su gran desgaste emocional. Al respecto decía el 
maestro Reyes Zubiría que  “curar el dolor de la muerte es dar 
vida a plenitud”. 

Bajo ese contexto el mes de noviembre es propicio para que en 
los grupos de apoyo para personas en duelo y todas las personas 
que estén aisladas, que en su duelo florezca de manera amorosa 
la esperanza de tener la presencia espiritual de sus seres que ya 
partieron hacia la casa del Señor; y que esos  días, regresen por 
unos instantes, compartan y convivan con sus dolientes, como 
lo hacían en vida. Y esto puede generar una manera quizás 
temporal de sanación el dolor de la pérdida, pues sí hay fe de 
que el ser querido vuelve el Día de Muertos, significa que está 
en un lugar cercano a nosotros en lo espiritual, en lo inmortal y 
en el recuerdo.

El tiempo, un dios que todo lo alivia

Sobre todo extrañarlos y el amor qué aún se sienta por ellos.  
De este modo algunas personas sufren si son  los primeros años 
de la partida, sin embargo al paso de los años y de muchas 
experiencias nuevas, caminos, relaciones, así como metas 
nuevas el dolor de la pérdida va menguando para dar paso al 
recuerdo y al amor. Como lo decía Séneca, que “el tiempo es un 
dios que todo lo alivia”. 

Así,  se es capaz de hacer un pequeño  festejo, y aun un “jolgorio” 
sobre la tumba del  ser querido ausente, con música, bebidas 
alcohólicas, chistes, anécdotas con el muerto, etc. Y poco a 
poco se dan cuenta que después de algunos años ya no se les  
llora, se les recuerda  por haber sido, quizás, el tronco de esa 
familia o un ser apreciado en lo particular. 

El proceso del duelo es precisamente eso, una serie de actos, 
etapas o momentos que tienen que vivirse y sobreponerse 
desde el momento preciso de la muerte,  hasta que la persona 
sobreviviente pueda vivir nuevamente, adaptándose a un 
nuevo estilo de vida, a un mundo diferente quizá, pero que 
ha seguido girando alrededor suyo;  advierte que las lágrimas  
ayudan a sacar ese dolor, que fortalecen al terminar el llanto, 
y que  descansa el alma, el espíritu y también lo físico. Pero no  
olvidemos que los primeros meses, el primer año, es el peor, 
pues resulta difícil asimilar la ausencia.

Compartir con nuestros fieles difuntos

Celebrar el Día de Muertos primeramente a los niños, y después 
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TANATOLOGÍA

Día de Nuestros Fieles Difuntos

*Dr. Raúl Martin Cabañas. Tanatólogo Médico. Funda-
dor y Presidente Honorario de la Asociación Paliativa 
y de Tanatología de Sonora A.C. (APATS A.C.); miembro 

del Grupo Integral de Gerontología A.C. (GIG A.C.) Contacto: 
Face: Raúl Martin Cabañas. Correo: drmartinpain@yahoo.
com WhatsApp: 6629 488475. O a través de la revista Mujer 
y Poder. Contactos: Facebook: apats.mexico.apats /renacer en 
el duelo /raul martin cabañas  /luis fernando carvajal davila

a todos los fieles difuntos hace que al “compartir” el pan y la 
sal con nuestros seres ya muertos, se logre formar una mística 
de integrarnos a ese lugar sagrado, ese sepulcro dónde se 
encuentran los restos de quienes fueron nuestros antecesores 
o también los prematuros descendientes. En estos días se 
permite todo tipo de manifestaciones que van desde lo más 
serio y formal, hasta la broma y el juego, coloreando  los  rostros  
simulando así ser parte de los muertos.

En algunos lugares se estila hacer calaveras escritas que no 
tratan de ofender sino llevar la broma de ser llevados por la 
“parca”; se elaboran dulces y pan de “muerto”. En México se 
desborda una cultura prehispánica que se ha mantenido en 
honor y tributo a nuestros fieles difuntos.

Queremos que así suceda, y que sigan y sigamos siendo 
puntuales  a la cita, que no nos abandonen y que no dejemos 
de pensar en ellos. Así cada familia tendrá su propio concepto 
según el área geográfica costumbres y rituales familiares 
tradicionales. 

El camposanto 

Así pues, estos días ayudan a disminuir el dolor del duelo 
prometiéndonos y obligándonos a estar el próximo año 
para poder volverlos a sentir entre nosotros, quizás bajo una 
promesa: ser mejor persona el próximo año para que nuestros  
difuntos  vuelva y  sienta con benevolencia cómo es superada 
su pérdida. Para otros  los primeros días de la pérdida, el primer 
día de fieles difuntos será una compuerta permisible para 
manifestar su dolor, en el único lugar donde nadie los va a 
criticar:  en  el camposanto.

Este mecanismo ayuda a que emerja del interior ese dolor 
que no ha podido hacerlo desde su partida; así, unos y otros 
celebramos el Día de los Muertos en la inmortalidad del recuerdo 
y del amor.

¡Bienvenidos sean! que su llegada ilumine el camino que algún 
día también habremos de recorrer.  Por lo pronto y mientras no 
llegue esa fecha, que nos permitan vivir lo mejor de esta vida, 
que es, junto con los recuerdos, la vida misma.

Sentidas, pero sanadoras reflexiones del Dr. Cabañas, acerca de este Día de los Muertos en 
que nos “reunimos” con ellos en grata camaradería, como parte de la tradición mexicana de 
honrarlos de manera tan peculiar. 
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VIDA ARMONIOSA

*Adela Gil

Vivimos en un mundo donde las personas rara vez 
demostramos lo que exactamente pensamos, hablamos 
y actuamos. Somos totalmente incongruentes y eso se 

debe a que todo el tiempo usamos máscaras.

En ocasiones nos damos cuenta de lo que nos tienen que 
tolerar por no desenmascararnos para no hacernos sentir mal.

Lo más triste es que se dan cuenta cuando les mentimos en 
lugar de hablarles con la verdad, que hace que toda relación sea 
mejor. No esa verdad para herir, sino la verdad de una situación 
que no queda clara porque desde el principio usamos medias 
verdades y estás regularmente son mentiras.

“Las personas con sus acciones hablan más que con sus 
palabras”.

En muchas ocasiones desde el saludo lo hacemos falso. Y esto 
es un claro ejemplo de que no toleramos a las personas. No nos 
engañemos y seamos sinceros con nosotros mismos.

Las personas mentimos, somos hirientes, lastimamos, y siempre 
nos escudamos con una máscara. No tenemos idea porque 
lo hacemos, pero llevamos puesta la máscara de hipocresía 
constantemente.

 Lo importante aquí es: ¿Porque lo toleran, si, se dan cuenta? 
La sugerencia es, abiertamente preguntarnos porqué estamos 
mintiendo; y hacernos responsables de esa irresponsable forma 
de ser.

¿Cuántas máscaras tenemos que usar para poder llevar 
relaciones que no son del todo honestas, y francas porque no se 
debería esconder nada si nos conducimos como seres íntegros 
con valores y principios?

La lealtad que nos debemos a nosotros mismos, nos hace 
también transmitirla a las personas con las que convivimos.

En muchas ocasiones la máscara de la falsedad nos acompaña, 

Viviendo entre Máscaras

*Adela Gil Rocha. Especialista en el arte milenario del 
Feng Shui e imparte un curso en línea sobre dichos 
conocimientos orientales.
Correo electrónico: mongil2004@yahoo.com.mx

¿Cuántas máscaras tenemos que usar para poder llevar relaciones que no son del todo honestas, y francas porque no se debería esconder nada si nos conducimos como seres íntegros con valores 
y principios?

y le faltamos al respeto a las personas con actitudes mal 
educadas. 

¿Cuántos no usamos la mascara de la hipocresía para así 
conducirnos, hablando mal las personas en las redes sociales y 
siendo falsos en su presencia?

Deseo preguntarles: ¿Cuántas máscaras han usado el día de hoy?

Nosotros debemos de pensar que las personas dejan de confiar 
cuando se dan cuenta de nuestro comportamiento, que en 
muchas ocasiones hiere y nos aleja por completo.

Tratemos de aprender a ser honestos, primero con nosotros 
mismos y luego transmitir esa honestidad a las personas con 
las que convivimos.

Es muy triste descubrir que personas que creíamos que nos 
tenían aprecio este no era sincero. 

No hay necesidad de continuamente traer puestas máscaras, 
porque eso cansa y deja de ser agradable, cuando se repite en 
muchas ocasiones y en diferentes circunstancias el que usemos 
máscaras para conducirnos.

Seamos abiertos, honestos, sinceros, leales, cuidando todo 
aquello que pensamos hablamos y hacemos para crear lazos 
de amistades y de amor que llenen todas nuestras relaciones 
con una maravillosa sinceridad para que las personas sientan 
confianza en nosotros haciendo a un lado todas las máscaras.
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Como cada mes y desde hace muchos años, con autorización de su familia, divulgamos aquí
las siempre anecdóticas e interesantes efemérides sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez

que extraemos de su tan didáctico, entretenido y útil  libro ¨¿Sabías que…?¨

*Efemérides Sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez (+)

¿Sabías que...?
El 7 de noviembre de 1907 muere en 

Nacozari Jesús García, nombrado 
internacionalmente como “Héroe de 

la Humanidad” por salvar al pueblo de la 
explosión de un tren cargado de dinamita, 
sacando al convoy de la población cuando se 
estaba incendiando un vagón. 

*Hacemos mención que en este mismo mes, 
pero del año de 1935 (20 de noviembre) se 
inauguró la primera radiofusora en Hermosillo, 
la XEBH, durante la Exposición Industrial, 
Agrícola y Ganadera, que se realizaba en los 
terrenos de la Escuela J. Cruz Gálvez. 

*El Presidente Adolfo Ruiz Cortines inauguró 
la estación de ferrocarril en Hermosillo (20 
de noviembre de 1957) y fue hasta el cuatro 
de noviembre de 1881, cuando se inició el 
ferrocarril de Sonora en su primer tramo 
Guaymas-Hermosillo. 

*Por otro lado, el 24 de noviembre de 1694 fue descubierta la Isla del Tiburón por el 
padre Eusebio Francisco Kino, quien la bautizó con el nombre de San Agustín. Cabe 

destacar que esta Isla la exploró por primera vez el alférez Juan Bautista de 
Escalante el 26 de noviembre de 1700. 

Este mes recordamos el aniversario luctuoso de Jesús García Corona, “Héroe de Nacozari”. 
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Efemérides Femeninas
del Mes de Noviembre

HISTORIA

El amigo y maestro, Humberto Tirado, nos envía cada mes las efemérides correspondientes de mujeres destacadas a lo largo de la historia de las 
cuales -y sin perjuicio de la valía de todas ellas- Mujer y Poder hace una selección para nuestros lectores. 

*Mujer y Poder

Día Dos, de 1755.- Nace MARÍA ANTONIETA DE HABSBURGO, austriaca y famosa reina consorte de 
Francia y de Navarra, casada a los catorce años con el entonces delfín y futuro Luis XVI de Francia, en 
un matrimonio arreglado conforme a la época para estrechar los lazos entre los dos países enemigos 

históricos.

Despreciada  por la corte francesa, la llamaban con desdeño desde “autrichielle” (austriaca detestable), y  “autre 
chienne” (otra perra), María Antonieta también se ganó gradualmente la antipatía del pueblo, que la acusaba 
de manirrota, promiscua y de influir a su marido en pro de los intereses austriacos. Pero la monarquía fue  
abolida el 21 de septiembre de 1792, y la familia real encarcelada en la Torre del Temple.

Nueve meses después de la ejecución de su marido por los revolucionarios, María Antonieta fue también 
juzgada, condenada por traición y guillotinada el 16 de Octubre de 1793 a los 38 años de edad. Tras su 
muerte, se convirtió en parte de la cultura popular y en una figura histórica mundial. Su comportamiento 
considerado como frívolo y superficial ayudó a aumentar la agitación durante el inicio de la Revolución 
Francesa, sin embargo, otros historiadores alegan que ha sido injustamente retratada y que las opiniones 
hacia ella deberían ser más benévolas, al ser simplemente una víctima de las circunstancias. 

Ajena a las necesidades del pueblo, cuando le fueron con la noticia de que la gente 
no tenía pan, dijo: “entonces que coman pasteles”.

De 1989.- Fallece la escritora y cuentista sinaloense INÉS CAMELO ARREDONDO, 
a los 61 años. En 1979 se publica su segundo libro, Río subterráneo, que le valió 
el  Premio Xavier Villaurrutia  y excelentes críticas. Algunos de sus cuentos se 
tradujeron a otros idiomas -inglés, alemán, holandés-. En 1979 la Library of Congress de Washington la hace grabar 
tres de sus cuentos, y la UNAM edita, en 1980, un disco en la serie Voz Viva de México. 

Día 5, de 1913.- Nace VIVIAN HARTLEY, en la India. Ganó dos premios Óscar, y es principalmente recordada por 
sus papeles inolvidables como Scarlett O’Hara en Lo que el viento se llevó (1939), y como Blanche DuBois en Un 
tranvía llamado deseo (1951). Tras contraer matrimonio con el actor y director Laurence Olivier en 1940, Leigh 
incursionó activamente en teatro, interpretando roles en obras cómicas de los dramaturgos George Bernard 
Shaw y en tragedias de William Shakespeare. Destacó desempeñando los papeles de Ofelia, Cleopatra y Julieta. 
Transcurrido casi medio siglo desde su fallecimiento, se la sigue considerando una de las cien actrices más bellas 
de todos los tiempos, caracterizada por sus finas facciones y sus imponentes ojos. Falleció el 7 de julio de 1967, 
a los 54 años, en Inglaterra.

Día 7, de 1893.- Nace BEATRIZ PENICHE BARRERA, en Yucatán, México (cuna del feminismo nacional). 
Escritora, maestra y activista. Destacó como lideresa del Partido Socialista del Sureste, y realizó sus estudios en la 
Escuela Normal para Mujeres obteniendo su título de maestra en 1914, y fue más tarde profesora en esa misma 
institución. 

Desde muy joven se distinguió por su activismo y sus ideas de avanzada, por completo fuera de las que en la época se esperaban de una 
mujer y muy particularmente en su medio, provinciano y conservador. Colaboró en la 
organización del Primer Congreso Feminista de México que se dio en Yucatán bajo los 
auspicios del gobierno de Salvador Alvarado. 

En 1922, fundó la Liga Feminista de Yucatán, en compañía de, entre otras mujeres, Elvia 
Carrillo Puerto, pioneras de género en nuestro país. 

Junto con ella y con y Raquel Dzib Cícero fueron las primeras mujeres electas diputadas 
al Congreso de Yucatán, en 1923. Falleció el 27 de noviembre de 1976, a los 83 años, en su 
tierra natal. 

Día 12, de 1651.- Nace nuestra JUANA DE ASBAJE (SOR JUANA INÉS DE LA CRUZ), 
religiosa y escritora novohispana, exponente del Siglo de Oro de la literatura en español. 
Cultivó la lírica, el auto sacramental, el teatro y la prosa. Por la importancia de su obra se le 
conoce como “El Fénix de América” y la “Décima Musa”. A muy temprana edad aprendió 
a leer y a escribir; y en 1667 por vocación religiosa y anhelo de conocimiento, ingresó a 
la vida monástica.

Su comedia más célebre -amén de sus villancicos- es Los empeños de una casa, y de su obra teatral sobresale Amar es más laberinto. 

Los retratos de la reina María Antonieta han cautivado al mundo entero por la sofisticación de la moda de la época, tanto por haber ido a dar al patíbulo en los albores de la Revolución Francesa. 

Con solo 24 relatos, Inés 

Arredondo (1928-1989) pasó a 

ser una de las más sobresalientes 

cuentistas mexicanas. Y se llevó, 

con su excepcional libro Río 

Subterráneo, el Premio Xavier 

Villaurrutia, en 1979. Aquí la 

recordamos con esta foto de 

jovencita. 

La imagen de nuestra Décima Musa, Sor Juna Inés de la Cruz, ha sido plasmada en murales -como el de la foto- tanto como en monedas, billetes, timbres postales y demás, en un reconocimiento a su originalidad y su vanguardismo poético y literario. Aquí la recordamos con motivo de su natalicio.  
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Sor Juana abogó por la igualdad de los sexos y por el derecho de la mujer a adquirir conocimientos. Se le considera pionera, por lo menos en 
el mundo hispanohablante, del movimiento de liberación femenina, rompiendo con todos los cánones de la literatura femenina. Desafía el 
conocimiento y se sumerge por completo en cuestiones epistemológicas ajenas a la mujer de esa época y muchas veces escribe en términos 
científicos, dejando de lado su religiosidad. 

En El sueño y varios sonetos crea un universo, al menos literario, donde la mujer reina por encima de todas las cosas. El carácter filosófico de estas 
obras le confiere a la monja la oportunidad de disertar sobre el papel de las mujeres, pero apegándose a su realidad social y a su momento histórico.

De 1815.- Nace ELIZABETH CADY STANTON, activista y abolicionista estadunidense, y quien afirmó  que  “La Biblia y la Iglesia han sido los 
mayores obstáculos en el camino de la emancipación de la mujer “.

Su Declaración de Sentimientos, presentada en la primera convención de derechos de la mujer, en 1848 en Nueva York, 
se acredita como el inicio de los movimientos organizados de derechos de la mujer y del voto en los E. U. Pero más 
allá de ese derecho, sus preocupaciones incluyeron los derechos parentales y de custodia de las mujeres, derechos de 
propiedad, derechos de empleo e ingresos, leyes de divorcio, la salud económica de la familia y control de la natalidad. 

Después de la guerra civil estadounidense, el compromiso de Stanton con el sufragio femenino causó un cisma en 
el movimiento de derechos de la mujer, cuando ella y Susan B. Anthony se opusieron en la Suprema Corte a que se 
otorgara mayor protección legal y derechos de sufragio a los hombres afroamericanos mientras se les continuaba 
negando a las mujeres, negras o blancas, esos mismos derechos. Falleció el 26 de octubre de 1902, a los 87 años, 
en su patria.  

De 1961.- Nace la gimnasta rumana NADIA COMANECI, que conquistó nueve medallas olímpicas de las cuales 
cinco fueron de oro. Primera gimnasta que obtuvo una calificación de diez puntos (calificación perfecta) en una 
competición olímpica de gimnasia artística. Por sus calificaciones y logros, es considerada una de las más grandes 
gimnastas de todos los tiempos. Tras huir del régimen comunista de Rumania, se estableció en los EU. y se convirtió 
en ciudadana estadounidense, donde tuvo a su primer hijo; abrió un gimnasio y una empresa de equipo deportivo.

Fue nombrada como una de las cien mujeres más importantes del siglo XX, y el 2007, fue elegida por el público 
como la celebridad más confiable de su país, tras la caída del comunismo; y Mundo Deportivo la eligió como la mejor 
atleta del siglo XX; y está inscrita en la  Academia de Récords Mundiales, con el título del récord mundial en su deporte.

De 1989.- Fallece DOLORES IBÁRRURI (LA PASIONARIA), a los 94 años, en España. Destacó como dirigente en 
la Segunda República Española y en la cruenta Guerra Civil de su país. Histórica dirigente del Partido Comunista de 
España, a su lucha política unió el activismo por los derechos de las mujeres para demostrar que las mujeres, fuesen de la condición que fuesen, 
eran seres libres para elegir su destino.

Su frase: Es mejor ser la viuda de un héroe que la mujer de un cobarde. 

Día 14, de 1844.- Deceso de FLORA TRISTÁN, a los 41 años, en Francia. Escritora, pensadora socialista y feminista de 
ascendencia peruana. Una de las grandes fundadoras del feminismo moderno. Emprende una campaña a favor 
de la emancipación de la mujer, los derechos de los trabajadores y en contra de la pena de muerte. En 1840 
publica un coherente programa para  L’Union Ouvrière (La Unión Obrera), en donde clama por la necesidad de 
los trabajadores de organizarse y aboga por su “unidad universal” que incluye la emancipación de la mujer. 
Es la autora de la famosa frase Proletarios del mundo, uníos, convirtiéndose así en la primera mujer en hablar 
del socialismo y de la lucha de clases. Karl Marx reconoció su carácter de “precursora de altos ideales nobles”.

Su frase: Dos cosas admiro: la inteligencia de las bestias y la bestialidad de los hombres (Flora Tristán)

De 1972.- Fallece la patriota mexicana MARÍA MARTINIANA GRIENSEN, a los 84 años. En Chihuahua se le 
tiene por heroína por haberse enfrentado al ejército estadunidense en su poblado natal, ayudando así a la 
expulsión de México del invasor durante la llamada expedición punitiva o tercera intervención estadounidense, 
y la cual tenía como fin capturar a Francisco Villa por su ataque a la ciudad de Columbus en Nuevo México. 
María vivió para contarlo.

Día 15, de 1607.- Nace la escritora MADELEINE DE SCUDÉRY, en Francia, conocida como la primera mujer 
literata de su país, y del mundo. En su propio salón literario, que fue durante mucho tiempo el que marcó el tono del Preciosismo, del que fue 
una de las más célebres representantes.

De 1981.- Nace la golfista mexicana LORENA OCHOA, hoy de 37 años de edad, y que  logró 27 victorias en el LPGA Tour, el máximo circuito 
del golf femenino profesional. Es considerada como la mejor golfista mexicana de todos los tiempos. Comenzó a jugar a los 5 años de edad, 
ganando su primer premio estatal a la edad de seis años y su primer evento nacional fue a los siete años. Obtuvo todos los  premios en su 
natal Jalisco y 44 premios nacionales. Ganó cinco premios consecutivos en el “Junior World Golf Championships” incluyendo el Abierto Británico y 
el ADT Championship, obteniendo por su victoria, tan solo en  este último, un premio de un millón 
de dólares.    

Día 23, de 1876.- Nació ROSAURA ZAPATA, en La Paz, B.C., promotora de la educación preescolar, 
especialidad en la que trabajó por más de cincuenta años, mereciendo la Medalla Belisario 
Domínguez en la primera ocasión en que se otorgó ese galardón por parte del Senado de 
la República, en 1954. Egresada en pedagogía en San Francisco y Nueva York fue pionera en el 
establecimiento de los primeros jardines de niños en nuestro país. Tras una vida plena de logros en 
su especialidad falleció a los 87 años aquí en México. 

Día 24, de 1908.- Nació la cantante y actriz de cine, televisión y teatro argentina, pero  nacionalizada 
mexicana, LIBERTAD LAMARQUE. Entre sus actuaciones destaca ¡Tango¡, el primer filme sonoro 
argentino; y ya en México, filmó 50 películas conociéndosele como “la novia de América”, formando 
parte de la Época de Oro de nuestro cine A la caída del peronismo retornó a su país en la década 
de los 60, pero de regreso en México falleció a los 92 años.

Día 25, de 1792.- Nace la estadunidense SARAH MOORE GRIMKÉ, abolicionista, abogada, juez y feminista. 
Debido a que se le impidió recibir una educación formal (al estilo de la época) se educó a sí misma. Nacida y criada en Carolina del Sur en una 
prominente y rica familia de plantadores, se mudó a Filadelfia, Pensilvania, en la década de 1820, donde se convirtió en cuáquera. Su hermana 
menor, Angelina, se unió a ella allí y ambas se hicieron activistas del movimiento antiesclavista. Falleció a los 81 años.

La actriz y cantante argentina, Libertad Lamarque, nacionalizada en nuestro país, aparece aquí en una de sus mejores poses cinematográficas. 

En  los Juegos Olímpicos de Montreal, en 1976, Nadia Comaneci se convirtió, a los 14 años de edad, en la primer deportista en obtener la puntuación perfecta de diez puntos en gimnasia artística. 

Entre la leyenda y la historia se encuentra 

la figura de María Griensen. Aquí una 

estatua en su honor en su natal Parral, en 

el vecino estado de Chihuahua.
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Buzón Digital de Rafael Antonio

E-mail: mujerypoder07@yahoo.com.mx

Recibimos las siguientes cartas que 
resumimos y les damos respuesta:

ESTIMADO SR. VIDALES: 

Trabajo en una carnicería que tiene cientos de clientes 

diarios y, para despacharlos en orden, toman de un 

surtidor el número de atención que les corresponde. 

Pero, por más que les pedimos que lo respeten siempre 

hay quienes intentan adelantarse, me reclaman, y todo 

se complica. ¿Qué más hay que hacer, entonces, para que 

la gente entienda? 

                                            Atte.Despachadora enfadada 

Querida despachadora enfadada: 

Encójase de hombros, que no le importe y súmese al 

desorden. Dígales que, hagan lo que hagan, Usted igual 

los atenderá de uno por uno y que su hora de salida de 

trabajar  es la misma.  

ESTIMADO SR. VIDALES: 
¿Usted está de acuerdo con la costumbre esa de festejar el Halloween y el Día de los Muertos?
                                             Atte. Disfrazada de calavera 
Querida disfrazada de calavera:
No sé  qué tan buena  o mala sea esa tradición. Pero hablando de prácticas, recuerda que la costumbre más arraigada entre los vivos es morirse; y que la costumbre más arraigada entre los muertos es quedarse en los puros huesos.

ESTIMADO SR. VIDALES: 

Ya van nueve helicópteros del ejército mexicano que 

se desploman   sin necesidad de que los mafiosos los 

derriben, uno de los cuales se fue a pique porque se 

la acabó la gasolina. El presidente dice que como 

fueron accidentes y no ataques, el problema es 

menor. Pero que desconsiderado con los soldados 

que murieron, ¿verdad? 

                                                      Atte. Aprendiz de piloto

Querida aprendiz de piloto: 

Tú, sálvate: cuando seas piloto de la aviación del 

ejército, nunca olvides llevar siempre  un “galoncito” 

de gasolina detrás del asiento. Así nunca te quedarás 

en el aire sin combustible. 

ESTIMADO SR. VIDALES: 
Extravié mi Smartphone y ando que no me calienta ni el sol: siento que me falta el aire, me siento triste, sola, desamparada sin mis mails, mis mensajes de voz y mis What´s app. Estoy al borde del colapso. ¡Ayúdeme, por favor!, mientras me endeudo con uno nuevo. 

                                       Atte. Whatsapera desesperada 
Querida watsapera desesperada: 
Lo siento por ti, pero tu mail, perdón, tu mal,  solo se remediará cuando repongas tu vida digital con otro  celular. Mientras, intenta conservar la calma. Hace años se pensaba que sería imposible sobrevivir sin la “caja idiota” de la televisión, pero nadie suponía que llegaría una cajita aún  más pequeña -y más idiota- a apropiarse, de plano,  de nuestras vidas.

ESTIMADO SR. VIDALES: 
¿Qué no hay, acaso, nada bueno en el gobierno y que los periodistas lo reconozcan siquiera una vez?.
                                     Atte. Estudiante de periodismo 
Querida estudiante de periodismo: 
Están en un predicamento: con una sola cosa  positiva que publiquen, los adversarios de AMLO lo van a calificar de vendido; y, al revés, para los afines al presidente una sola cosa negativa que digan los convierte en traidores a la patria: si tienes un tonel de agua limpia y le cae una simple gota de desechos, ya no sirve;  y si a un tonel de agua puerca le cae una gota de agua limpia, tampoco sirve. 

ESTIMADO SR. VIDALES: 

De repente a los mafiosos les dio por quemar 

tiendas Oxxo. Nada más en los últimos dos meses 

han siniestrado más de diez en diversas ciudades 

del país, lo cual sin duda les genera grandes 

pérdidas a esa empresa, ¿verdad?

                                                  Atte. Clienta de los Oxxos 

Querida clienta de los Oxxos: 

No te preocupes, en México se abre una tienda 

Oxxo cada hora, así es que, a ese paso, nunca los 

alcanzarán. Además, una tienda de esas, por 

dañada que quede no tarda más de 15 días en ser 

renovada  o levantada ahí mismo una nueva , y los 

daños causados los  descuentan  de los impuestos.

ESTIMADO SR. VIDALES: 
En los Guacamaya Papers se encontró un documento en que consta que AMLO solo labora  de las siete a las 11 de la mañana, o sea nada más cuatro horas, cuando nos había dicho que trabajaba el doble de la jornada normal de ocho horas -o sea 16- para hacer el trabajo de dos sexenios en uno, y ahora resulta que no es así.  ¿No habrá nadie que se lo reclame? 

                                                                                     Atte. Fifí 
Querida fifí: 
¡Sshhh!, que nadie te oiga. Así déjalo. No le muevas, por favor. Con menos pejendadas por día,  tal vez nos salvemos.  

ESTIMADO SR. VIDALES: 

Yo creo que la muerte es una malvada, no tanto 

porque tengamos que morir, sino porque cuando 

apenas estamos aprendiendo el juego de la vida  

viene y rompe las cartas. No es justo, ¿no le parece? 

                                                       Atte.  Jugador de naipes 

Querido jugador de naipes: 

Tiene Usted mucha razón. Por eso el poeta dijo que 

igual que los niños se quedan dormidos jugando 

con sus juguetes; así nos sucede a los adultos con 

nuestras cosas cuando viene por nosotros la noche  

eterna y nos lleva.
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EUROPA 2022: LAS VAGANCIAS DE NATALIA

Directora de Mujer y Poder
en Viaje por Europa

Nuestra Directora General, Natalia Vidales de Bitterlin, realizó un recorrido de 45 días por varios paises de 
Europa, entre ellos Francia, Alemania, Italia y Croacia -desde donde estuvo enviando fotos, videos y reportajes 
sobre temas y lugares históricos, así como los mejores paisajes de esos destinos para compartirlos con nuestros 
lectores, mismos que  hemos estado publicando en nuestro portal y de los cuales aquí presentamos un sumario. 

El viaje inició en Francia, nación de los antepasados de su esposo, el Arq. Jean Loup Bittterlin, empresario 
turístico de Ensenada, Baja California, donde radican, y concluyo en Croacia,donde asistieron en Rijeka a la 
Convención Internacional Club-Skal donde se reunieron hoteleros y del gremio restaurantero y de servicios  
turísticos de todo el mundo.

Disfrute Usted aquí de las crónicas de este viaje y de las fotos ¡que fotos! de Natalia en lo que, hasta hoy, son las  
vagancias más extendidas que ha realizado; y las cuales han sido muy gratamente recibidas y comentadas por 
sus lectores, parientes y allegados. 


